
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Наследники
Победы

ГАЗЕТА О АРГОН ОБКОМА ВЛКСМ

Уходящий 1983 год был 
годом большой борьбы 
за выполнение народно
хозяйственных пла
нов, решений XXVI 
съезда нашей партии. 
На съезде важнейшими 
были названы энергети
ческая, продовольствен
ная программы. Претво
рение их в жизнь шло

ОСНОВАНА
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА не 249 Ц2138) ♦ ПЯТНИЦА, 30 ДЕКАБРЯ 1983 ГОДА ♦

ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
кроме воскресенья ♦ Цена 3 коп.

И ПОНЕДЕЛЬНИКА

успешно, наметились 
сдвиги в производстве 
продуктов животновод-
ства, завершилось стро
ительство газопровода 
Уренгой — Новопсков.

ДеВЯТаЯ сессия Верховного Совета СССР десятого созыва

ВО ИМЯ МИРЯ И МОГУЩЕСТВА РОДИНЫ
29 декабря утром девятая 

сессия Верховного Совета 
СССР десятого созыва продол
жила работу в Кремле на раз
дельных заседаниях палат.

Депутаты подчеркивали, что 
стратегический курс, намечен
ный партией, отвечает интере
сам всего нашего многонацио
нального народа, делу мира и 
прогресса. Они вносили кон
кретные предложения по по
вышению эффективности на
родного хозяйства, четкой ор
ганизации всей работы в цент
ре и на местах, более полно
му использованию производст
венного и научно-технического 
потенциала страны.

Затем в Большом Кремлев
ском дворце состоялось сов
местное заседание Совета 
Союза и Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР.

Продолжительными апло
дисментами, стоя, встретили 
депутаты и гости товарищей 
Г. А. Алиева, В. И. Воротнико
ва, М. С. Горбачева, В. В. Гри
шина, А. А. Громыко, Д. А. 
Кунаева, Г. В. Романова, М. С. 
Соломенцева, Н. А. Тихонова,

Д. Ф. Устинова, К. У. Чернен
ко, В. В. Щербицкого, П. Н. 
Демичева, В. И. Долгих, В. В. 
Кузнецова, Б. Н. Пономарева, 
В. М. Чебрикова, Э. А. Ше
варднадзе, М. В. Зимянина, 
И. В. Капитонова, Е. К. Лигаче
ва, К. В. Русакова, Н. И. Рыж
кова.

С заключительным словом 
по вопросу о Государственном 
плане экономического и соци
ального развития СССР на 1984 
год и о выполнении Государст
венного плана экономического 
и социального развития СССР 
в 1983 году выступил замести
тель Председателя Совета Ми
нистров СССР, председатель 
Госплана СССР депутат Н. К. 
Байбаков.

Раздельным голосованием 
по палатам Верховный Совет 
СССР единогласно принял За. 
кон о Государственном плане 
экономического и социального 
развития СССР на 1984 год.

Единогласно ,было принято 
постановление Верховного Со
вета СССР о ходе выполнения 
Государственного плана эконо
мического и социального раз
вития СССР на 1983 год.

С заключительным словом 
по вопросу о Государственном 
бюджете СССР на 1984 год и 
об исполнении бюджета за 
1982 год выступил министр 
финансов СССР депутат В. Ф. 
Гарбузов.

Раздельным голосованием 
по палатам депутаты едино
гласно приняли Закон о Госу
дарственном бюджете СССР 
на 1984’ год. Верховный <^овет 
СССР принял постановление 
об утверждении отчета об ис
полнении Государственного 
бюджета СССР за 1982 год.

Председательствующий со
общил, что, по поручению Со
вета Национальностей и Сове
та Союза, комиссии по иност
ранным делам обеих палат 
рассмотрели внесенные депу
татами предложения о приня
тии Верховным Советом СССР 
постановления «О междуна
родном положении и внешней 
политике Советского государ
ства».

От имени этих комиссий на 
сессии выступил кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС, председа
тель Комиссии по иностранным

делам Совета Национальностей 
Б. Н. Пономарев.

При обсуждении на заседа
ниях палат Верховного Совета 
СССР проектов Государствен
ного плана экономического и 
социального развития СССР и 
Государственного бюджета 
СССР на 1984 год в выступле
ниях депутатов, сказал он, вы
ражалась законная обеспоко
енность нынешним состоянием 
мировой обстановки, ухудшив
шейся в результате агрессив
ного курса США и НАТО. Де
путаты высказали единодушное 
одобрение Заявлений Гене
рального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР това
рища Ю. В. Андропова от 28 
сентября и 24 ноября с. г,, со
держащихся в них анализа по
ложения дел на международ
ной арене и выводов относи
тельно линии Советского Сою
за в сложившихся условиях.

Депутаты выдвинули пред
ложение о том, чтобы Вер
ховный Совет СССР принял 
специальное постановление о 
международном положении и

внешней политике Советского 
Союза.

В соответствии с поручени
ем палат Верховного Совета 
СССР комиссии по иностран
ным делам на своем совмест
ном заседании рассмотрели 
28 декабря эти предложения и 
подготовили проект постанов
ления Верховного Совета СССР 
«О международном положе
нии и внешней политике Со
ветского государства». Он вно
сится на ваше рассмотрение.

Сессия единогласно приняла 
постановление Верховного Со
вета СССР «О международном 
положении и внешней полити
ке Советского государства».

С докладом «Об утвержде
нии указов Президиума Вер
ховного Совета СССР» высту
пил секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР Т. Н. 
Ментешашвили. Депутаты 
приняли по докладу соответ
ствующие законы и постанов
ления.

На этом девятая сессия Вер
ховного Совета СССР десято
го созыва закончила работу.

Сорок лет назад на
ступил коренной пере
лом во второй мировой 
войне: в грандиозных бит
вах на фронтах Великой 
Отечественной войны 
был сломан хребет фа
шистскому зверю.

Сорок лет спустя в 
новой битве — битве за 
мир на Земле вновь бы
ла одержана важная 
победа: несмотря на бе
шеную травлю, «санк
ции», клевету, наши 
строители сумели на 
полгода раньше срока 
завершить строительство 
линейной части газопро
вода Уренгой — Пома
ры — Ужгород — строй
ки века, стройки мира и 
дружбы, как называют 
теперь ее во всем мире!

Эти кадры сделаны 
на границе нашей Роди
ны — в Ужгороде: па
мятник воинам—освобо
дителям Родины на по
гранзаставе; машинист 
технологических комп
рессоров Иван Мотыль- 
участник всесоюзной фо
товыставки «Стройка ми
ра и дружбы». Очеред
ная ее экспозиция откро
ется в январе 1984 года.

А. НАГИБИН.
Фото автора.

РИТМ ПЯТИЛЕТКИ

ДРУЖНЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ

Комсомольске - моло
дежный коллектив мага
зина «Спорт» № 1 в 
третьем квартале занял 
первое место в сорев
новании среди магази
нов города и второе ме
сто по области. На фи
нише года комсомоль
цы трудятся с удвоен
ной энергией и с твор
ческим огоньком.

В торговых залах 
оживленно, чувствуется 
предпраздничная суета. 
В каждой секции наря
жена елочка. Это тра
диция.

63 комсомольца рабо
тают в магазине 
«Спорт». Большинст
во — ударники комму
нистического труда, на
ставники молодежи. Не
мало замечательных ма
стеров своего дела в 
коллективе. И директор, 
и комсорг тепло отзы
ваются о комсомолке 
Антонине Шевелевой, 
бригадире секции обуви. 
В соревновании среди: 
секций магазина ее 
отдел признан лучшим. 
Умеют девчата работать 
быстро, вежливо, так, 
чтобы покупатель ухо
дил довольным.

— О нас говорят: 
«Коллектив дружных», —• 
рассказывает комсорг 
магазина Мари з Алек
сеева.—Да, это так. Мы 
вместе отмечаем дни 
рождения, вместе ходим 
в цирк, театр, на диско
теку. Так что скучать 
нам некогда. Кругом 
столько всего интерес
ного. От нового года 
мы ждем мирного не
ба, счастья. Своим тру
дом будем делать все, 
чтобы креп авторитет 
нашего магазина, наше
го родного города.

В. ЛОПАТИН.
Свердловск.

НАРОД И ПАРТИЯ ЕДИНЫ
Выдвижение кандидатов в депутаты Верховного Совета СССР

28 декабря началось вы
движение кандидатов в депу
таты Верховного Совета 
СССР.

С приподнятым настроени
ем пришли на предвыборное'' 
собрание труженики автоза
вода имени И. А. Лихачева. 
От имени коллектива высту-

Собрание единогласно по-

пил 
главного 
Герой

кузнец-штамповщик 
кузнечного цеха 

Социалистического
Труда К. Н. Малин.

Оратор внес предложение 
выдвинуть кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР по Пролетарскому из
бирательному округу № 18 
города Москвы Генерально-
го секретаря
Председателя 
Верховного

ЦК КПСС, 
Президиума

Совета СССР
Юрия Владимировича Андро
пова.

Бурными, долго не смол
кающими аплодисментами, 
стоя, участники собрания
встретили это 

Единодушно 
постановление: 
кандидатом в 
Пролетарскому 
ному округу

предложение, 
принимается 

выдвинуть 
депутаты по 

избиратель-
. № 18 города

Москвы по выборам в Совет
Союза Верховного Совета 
СССР Андропова Юрия Вла
димировича.

На собрании в коллективе 
автозавода присутствовал 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь МГК 
КПСС В. В. Гришин.

В торжественной обста
новке проходило собрание 
на Первом государственном 
подшипниковом заводе.

становило выдвинуть Юрия 
Владимировича Андропова 
кандидатом в депутаты Со
вета Союза Верховного Сове
та СССР по Пролетарскому 
избирательному округу №18 
города Москвы.

Товарища Ю. В. Андропо
ва единодушно выдвинули 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР также 
участники собраний, состояв
шихся в швейном производ
ственном объединении «Ра
дуга» и во всесоюзном науч
но-исследовательском тепло
техническом институте име
ни Ф. Э. Дзержинского.

В красном уголке сорто
прокатного цеха столичного 
металлургического завода 
«Серп и молот» на общем 
собрании тружеников пред
приятия выступил вальцов
щик А. В. Малышев. Он 
предложил от имени коллек
тива завода выдвинуть кан
дидатом в депутаты Верхов
ного Совета СССР по Мо
сковскому городскому изби
рательному округу в Совет 
Национальностей от РСФСР 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Мини
стров СССР Н. А. Тихонова.

Участники собрания еди
нодушно постановили выдви
нуть кандидатом в депутаты' 
Верховного Совета СССР по 
Московскому городскому 
избирательному округу № 1 
по выборам в Совет Нацио
нальностей от РСФСР Нико
лая Александровича Тихо
нова.

Товарища 
единодушно

Н. А. Тихонова 
выдвинули кан-

дидатом в депутаты Верхов
ного Совета СССР участни
ки собраний, состоявшихся 
в Москве на Втором часовом 
заводе и на фабрике «Па
рижская Коммуна».

На собрании рабочих, ин-

му избирательному округу 
города Москвы по выборам 
в Совет Союза член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
обороны СССР. Маршал Со-

вода Иван Иванович Жир
нов.

Член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров РСФСР Виталий 
Иванович Воротников выдви-

ветского Союза Дмитрий
нут кандидатом

Федорович Устинов; по Ту-
шинскому избирательному

женерно - технических 
ботников и служащих

. ра-
Мо-

сковского производственного 
объединения «Электрозавод» 
имени В. В. Куйбышева 
бригадир комплексной брига
ды А. П. Литвинов от имени
коллектива объединения
предложил выдвинуть канди
датом в депутаты Верховно
го Совета СССР члена По
литбюро ЦК КПСС, секрета
ря ЦК КПСС К. У. Чернен
ко.

Участники собрания еди
нодушно постановили’: вы
двинуть кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
СССР по Куйбышевскому 
избирательному округу го
рода Москвы по выборам в 
Совет Союза Константина 
Устиновича Черненко.

На состоявшихся в Москве 
собраниях трудящихся были 
выдвинуты: кандидатом в 
депутаты Верховного Совета 
СССР по Перовскому изби
рательному округу города

округу — бригадир комп
лексной бригады СУ-111 
объединения «Зеленоград- 
строй» Николай Анатолье
вич Злобин.

В Московской области кан
дидатом. в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР по Ступинскому изби
рательному округу выдвинут 
бригадир вальцовщиков 
Ступинского металлургиче
ского комбината Виталий 
Максимович Веневцев; по 
■Серпуховскому избиратель
ному округу — бригадир 
овощеводов совхоза «Боль
шевик» Александра Василь 
евна Жерздева.

Кандидатом в депутаты 
Совета. Национальностей 
Верховного Совета СССР по 
Ленинградскому городскому 
избирательному округу вы
двинут член Политбюро ПК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Григорий Васильевич Рома
нов. По другим округам — 
бригадир слесарей-сборщиков

Совета 
Совета 
скому 
ругу.

Союза
в депутаты 
Верховного

СССР по Россошан- 
избирательному ок-

обогатительного комбината 
Павла Евстафьевича Гиля, 
забойщика шахты имени 
В. И. Ленина производствен
ного объединения «Артем- 
уголь» Александра Григорье
вича Хворостяна.

Кандидатом в депутаты 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР по Минскому— 
Московскому избирательно
му округу назван член По
литбюро ЦК КПСС, первый 
заместитель Председателя
Совета Министров
министр 
СССР

иностранных
СССР.

дел
Андрей Андреевич

Кандидатом в депутаты ; - Громыко. Кандидатом' в де- 
Совета Союза Верховного
Совета СССР по Ипатовско- 
му избирательному округу 
выдвинут член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Михаил Сергеевич 
Горбачев.

По Шахтинскому избира
тельному округу кандидатом 
в депутаты Совета Союза 
Верховного Совета СССР 
выдвинут член Политбюро 
ЦК КПСС, председатель Ко
митета партийного контроля 
при ЦК КПСС Михаил Сер
геевич Соломенцев.

Член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Украины Влади
мир Васильевич Щербицкий 
выдвинут кандидатом в депу
таты Совета Союза Верхов- 

• него Совета СССР по Ленин-

путаты Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР назван кузнец-штам
повщик Минского автомо
бильного завода Евгений
Александрович Шуляк.

В Узбекской ССР кандида
тами в депутаты Верховного 
Совета СССР стали ткачиха
Ташкентского комбината
Карамат Хакимовна Якубае- 
ва и механизатор совхоз’ 
имени Куйбышева Данебай 
Таженович Турганбаев.

В Казахстане кандидатом 
в депутаты Совета Союза 
Верховного Совета СССР по

.. Алма-Атинскому Ленин.

скому избирательному окру- наев.

скому избирательному округу 
выдвинут член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь 
ПК Компартии Казахстана 
Динмухамед Ахмедович Ку-

Москвы по выборам в Совет объединения «Кировский за
вод» Иван Васильевич Заха-Союза член Политбюро ЦК 

КПСС. первый секретарь 
Московского городского ко
митета партии Виктор Ва
сильевич Гришин; кандида
том в депутаты Верховного 
Совета СССР по Кунцевско-

ров, инструктор производст
венного обучения — настав
ник СГПУ-90 Борис Але
ксандрович Журавлев, то- 
карь-каруселыцик Балтий
ского судостроительного за-

ДОВЕРИЕ - ДОСТОЙНЫМ
С хорошим, праздничным 

настроением пришли труже
ники Уралхиммаша на общее 
собрание, которое состоялось 
в цехе рулонированной аппара
туры. Собрание открыл пред
седатель профкома Ю. М. Зи
новьев. Затем слово взял 
бригадир котельщиков цеха 
рулонированной аппаратуры 
кавалер ордена Ленина Н. И. 
Нозиченков.

Николай Иванович внес 
предложение выдвинуть кан
дидатом в депутаты Верховно
го Совета СССР по Чкаловско
му избирательному округу 
№ 295 секретаря Центрально
го Комитета КПСС/ Н, И. Рыж
кова.

В своем выступлении сек
ретарь парткома завода В. И. 
Санников горячо поддержал 
предложение выдвинуть кан
дидатом Н. И. Рыжкова. Ора
тор сказал:

— Товарищ Рыжков Нико
лай Иванович родился в 1929 
году. Многие уралхйммашевцы 
хорошо знают Николая Ива
новича, так как его трудовая 
биография тесно связана с 
крупнейшим заводом стра
ны — Уралмашем. Здесь он 
работал мастером, начальни
ком цеха, заместителем ди
ректора завода, с 1970 года 
по 1975 год — генеральным 
директором производственно
го объединения «Уралмаш», 
С 1975 года по 1979 год Н. И, 
Рыжков — первый замести
тель министра тяжелого и 
транспортного машинострое- 
мши Он лауреат.Государствен

ных премий СССР 1969 и 1979 
годов. С 1979 года Н. И. Рыж
ков — первый заместитель 
председателя Госплана СССР. 
Товарищ Н. И. Рыжков не раз 
избирался депутатом Верхов
ного Совета СССР. В ноябре 
1982 года он избран секрета
рем ЦК КПСС. Мы уверены, 
что Николай Иванович Рыж
ков — достойный кандидат в 
депутаты Верховного Совета 
СССР.

Выступившие затем началь
ник бюро отдела главного кон
структора типового оборудо
вания, ударник коммунистиче
ского труда Ю. М. Петухов, 
разметчица котельно-загото
вительного цеха, комсомолка 
Л. Учаева, начальник цеха 
вакуум-фильтров А. В. Туго- 
луков горячо поддержали 
предложение о выдвижении 
кандидатом в депутаты Сове
та Союза Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва 
Н. И. Рыжкова.

Участники собрания едино
гласно приняли постановление: 
выдвинуть кандидатом в депу
таты Совета Союза Верховно
го Совета СССР одиннадцато
го созыва по Чкаловскому 
избирательному округу № 295 
секретаря ЦК КПСС Николая 
Ивановича Рыжкова.

Участники собрания поручи
ли президиуму довести до 
сведения Н. И. Рыжкова о вы
движении его кандидатом в де
путаты и просить дать согла
сие баллотироваться по дан
ному округу.

Избраны доверенные лица 
кем дидата е депутаты.

Более 1700 рабочих, инже
нерно-технических работников 
и служащих Верх-Исетского 
металлургического завода соб
рались 29 декабря в пролете 
отделения высокотемператур. 
него отжига цеха холодной 
прокатки.

От имени металлургов ВИЗа 
выступил вальцовщик листо
прокатного цеха, Герой Со
циалистического Труда, Почет
ный гражданин города Сверд
ловска М. К. Финогенов. Он 
внес предложение выдвинуть 
кандидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва 
по Чкаловскому избирательно
му округу № 295 секретаря 
Центрального Комитета КПСС 
Николая Ивановича Рыжкова.

Аплодисментами встретили 
участники собрания это пред
ложение. Выступивший затем 
секретарь парткома В. П. Коло- 
тыгин сказал, что вся жизнь 
Николая Ивановича Рыжкова 
принадлежит народу. Где бы 
ни трудился Николай Ифнович 
Рыжков, он всегда являлся об
разцом верного служения пар
тии и народу, вносил весомый 
вклад в укрепление могуще
ства и обороноспособности 
нашей Родины.

Горячо одобрили кандидату
ру Н. И. Рыжкова резчик цеха 
холодной прокатки, депутат 
городского Совета народных 
депутатов Е. И. Бурдов, инже
нер-конструктор заводоуправ
ления А. М. Соболева, резчик, 
секретарь бюро ВЛКСМ суту
ночного цеха С. И. Черепанов.

— Визовцы хорошо знают 
Николая Ивановича Рыжкова 
по совместному освоению 
комплекса цеха холодной про
катки, — сказал директор за
вода, лауреат Государственной 
премии СССР В. С. Ожига- 
нов. — Примером инициативы, 
инженерной смелости Николая 
Ивановича может служить тот 
факт, что колпаковые печи, 
расположенные в пролете, где 
проходит наше собрание, не 
пришлось завозить издалека, 
они были изготовлены на 
Уралмаше, что позволило 
сэкономить немало государ
ственных средств.

■— В ответ на решения де
кабрьского (1983 г.) Пленума 
ЦК КПСС, — сказал далее В. С. 
Ожиганов, — верхисетцы обя
зуются увеличить мощность 
Цеха холодной прокатки на 
50 тысяч тонн, будут активно 
бороться за присвоение заво
ду звания коллектива комму
нистического труда.

Участники собрания едино
гласно приняли постановление: 
выдвинуть кандидатом в депу
таты Совета Союза Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва по Чкаловскому изби
рательному округу № 295 сек
ретаря Центрального Комите
та КПСС Николая Ивановича 
Рыжкова.

Президиуму собрания пору
чено довести до сведения 
Н. И. Рыжкова о выдвижении 
его кандидатом в депутаты и 
просить дать согласие балло
тироваться по данному округу.

гу города Киева.
Среди кандидатов в дспу-

тэты Верховного С____  
СССР трудящиеся Украины

Кандидатами в депутаты
.. . названы также швея-мотори- 

Совета стка Алма-Атинского произ.
назвали директора институ
та электросварки имени 
Е. О. Патона АН УССР, 
президента Академии наук

Бедственного швейного объ
единения имени Ю. А. Гага- 
рина Гульнара Оразбековна 
Диханбаева и бригадир ма-

... .. шинистов экскаваторов Соко-
УССР академика Бориса Ев- ловско-Сарбайского горно- 
геньевича Патона, машини- обогатительного комбината
ста экскаватора Криворож, 
ского центрального горно-

Евгенйй Иванович Веревоч- 
кин.

На собраниях в Грузинской 
ССР кандидатами в высший 
государственный орган вла
сти страны выдвинуты бри
гадир Тбилисского электро
возостроительного завода 
имени Ленина Гурам Арчи
лович Метонидзе и сталевар 
Руставского металлургиче
ского .завода Годерзи Сева- 
стович Панчвидзе.

В Азербайджане кандида
том в депутаты Совета Сою
за Верховного Совета СССР 
по Бакинскому — Ленинско
му избирательному округу 
выдвинут член Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР Гейдар 
Алиевич Алиев. Кандидатом 
в депутаты назван также 
бурильщик морского управ
ления буровых работ «Неф
тяные Камни» Гусейн Ру
стам оглы Ибрагимов.

В Литовской ССР кандида
тами в депутаты Верховного 
Совета СССР выдвинуты 
оператор свиноводческого 
комплекса колхоза «Шнр- 
винта» Валерия Ионовна 
Нарбунтене и помощник мас
тера Каунасского шелкового 
комбината имени П. Эиберта- 
са Эугениюс Казевич Висоц- 
кис. Бригадир комплексной 
бригады строителей первого 
Кишиневского, треста «Мо- 
нолитстрой» Иван. Никитович 
Рощка и бригадир объедине
ния механизации и элект
рификации Чадырлунского 
районного совета колхозов 
Савелий Михайлович Пар- 
макли названы кандидатами 
в депутаты Верховного Со
вета СССР на собраниях 
трудящихся Молдавской 
ССР. Трудящиеся Латвий
ской ССР назвали кандида
тами в депутаты регулиров
щицу аппаратуры Рижского

производственного объедине
ния ВЭФ имени В. И. Лени
на Галину Михайловну Гри
неву и звеньевого колхоза 
«Лачплесис» Игната Эдуар
довича Спилу. Прядильщица 
Киргизского камвольно-су. 
конного комбината Турсун- 
бюбю Мамыткановна Нур- 
манбетова и старший чабан 
колхоза имени XXII парт- 
съезда Таштанбек Акматов 
выдвинуты кандидатами в 
депутаты на собраниях кол
лективов трудящихся в Кир
гизской ССР. Кандидатом в, 
депутаты Верховно; о Сов. га 
СССР назван председатель - у 
колхоза имени Ленина в Тад
жикистане Абдугафур Сама
тов. Старший аппаратчик- 
оператор научно-производст
венного объединения «Наи
рит» Генрик Самбатович Ха
чатрян и бригадир строи
тельного управления треста 
«Ерпромстпой» Гриша Сар
кисович Маркарян выдвину
ты кандидатами в депутаты 
на собпаниях , в Армянской 
ССР. Трудящиеся Туркмен
ской ССР назвали сврими 
кандидатами в депутаты кол
хозницу колхоза '«Тезе - ел» 
Огулдженнет Сопыевну Ку
лову и доярку совхоза име
ни Фролова Курбанджемал 
Хайдаровну Агаджанову. 
Бригадир токарей. Таллин
ского экскаваторного завода 
производственного объедине
ния «Таллэкс» Валерий Ри
хардович Лнйв назван канди
датом в депутаты трудящих
ся Эстонской ССР. Л

* * *
Повсеместно избраны пред

ставители на окружные пред
выборные, совещания, кото
рым. поручено поддержать 
кандидатуры, выдвинутые на 
собраниях трудящихся.

(ТАСС).

Вчера днем в цехе № 1 
состоялось многолюдное собра
ние коллектива фирмы «Аван
гард» объединения «Средурал- 

■ мебель». Его открыл председа. 
тель объединенного профсоюз
ного комитета А. Н. Косяков. 
Он предоставил слово столяру 
цеха № 2 В. Г. Сенникову, 
который рассказал о выдви
жении кандидатов в депутаты 
Совета Союза Верховного Со
вета СССР одиннадцатого со
зыва по Кировскому избира
тельному округу № 293:

— Коллектив Свердловского 
домостроительного комбината 
имени 60-лстия Союза ССР,— 
сказал выступающий,— назвал 
своими кандидатами в депута
ты высшего законодательного 
органа страны Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верховно
го Совета СССР 10. В. Ан
дропова и бригадира маляров 
Свердловского домостроитель
ного комбината имени 60-летия 
Союза ССР Е. П. Маряхину.

Я предлагаю поддержать вы
двинутые кандидатуры, а в 
день выборов отдать голоса 
за представителей нерушимо
го блока коммунистов и бес
партийных.

На собрании выступил так
же секретарь комсомольской 
организации управления «Сред- 
уралмебель» Д. А. Леваков, 
он горячо поддержал выдви
нутые кандидатуры.

Собрание единогласно по
становило: поддержать вы
двинутых коллективом Сверд
ловского домостроительного 
комбината имени 60-летия Со
юза ССР кандидатов в де
путаты Совета Союза Верхов
ного Совета СССР одинна

ЕДИНОДУШНОЕ ОДОБРЕНИЕ
дцатого созыва по Кировско
му избирательному округу 
№ 293 Генерального секрета
ря ЦК КПСС. Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Юрия Владимиро
вича Андропова и бригадира 
маляров Свердловского домо
строительного комбината име
ни 60-летия Союза ССР Ека
терину Петровну Маряхину.

Президиуму собрания пору
чено довести до сведения 
Ю. В. Андропова и Е. П. Ма- 
ряхиной о поддержке их кан
дидатур коллективом фирмы 
«Авангард» объединения «Сред, 
уралмебель».

* * *

В новом Дворце культуры 
города Березовского вчера 
прошло собрание горняков ор
дена Ленина рудника имени 
С. М. Кирова. 4

Проходчик шахты «Юж
ная», кавалер орденов Ленина, 
Октябрьской Революции, Тру
дового Красного Знамени, 
член обкома КПСС М. Д. Фи
липпов от имени золотодобыт
чиков старейшего на Урале 
предприятия предложил под
держать решение коллектива 
Свердловского домостроитель
ного комбината имени 60-ле
тия Союза ССР, который вы
двинул кандидатом в депута
ты Совета Союза Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва по Кировскому изби
рательному округу № 293 Ге
нерального секретаря ЦК

КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Юрия Владимировича 
Андропова. Электромонтер де
журного щита шахты «Юж
ная» И. Н. Долгова согласи
лась с мнением предыдущих 
ораторов и предложила также 
поддержать коллектив домо
строителей, назвавших канди
датом в депутаты Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва по Кировскому изби
рательному округу № 293 бри
гадира маляров этого передо
вого предприятия Екатерину 
Пстровн!' Маряхину.

Участники собрания прого
лосовали единогласно.

_ * * *
Лозунгами и транспаранта

ми, призывающими встретить 
день выборов в Верховный 
Совет СССР новыми успехами 
в труде, украшен клуб 
«Строитель» в городе Асбесте, 
где 29 декабря состоялось со
брание коллектива треста 
«Асбострой».

Первым выступил бригадир 
монтажников строительного 
управления № 1 В. В. Трош
ков.

— Вчера,—сказл он,— тру
дящиеся комбината «Уралас
бест» на своем предвыборном 
собрании выдвинули кандида
том в депутаты Совета Союза 
Верховного Совета СССР один
надцатого созыва по Киров
скому избирательному округу 
№ 293 выдающегося партий
ного и государственного дея-

теля. Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного. . Совета 
СССР Юрия Владимировича 
Андропова. Я горячо поддер
живаю эту кандидатуру'й при
соединяюсь к мнению асбесто 
виков просить Юрия Владими
ровича Андропова дать согла
сие баллотироваться по Кй- 
ровскому избирательному ок
ругу № 293.

Маляр Л. И. Дворникова 
поддержала это предложение, 
а также одобрила, выдвину
тую коллективом комбината 
«Ураласбест» кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР по этому же избира
тельному округу бригадира., 
маляров Свердловского домо
строительного комбината име
ни 60-летия Союза ССР Ека
терину Петровну Маряхину.

Собрание единодушно про
голосовало за поддержание 
кандидатур коллектива’ ком
бината «Ураласбест», выдви
нувшего кандидатами в депу
таты Совета Союза Верховно
го Совета СССР одиннадца
того созыва по Кировскому 
избирательному округу № 293. 
Генерального ' секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Юрия Владимировича 
Андропова и бригадира маля
ров Свердловского домострои
тельного комбината имени 60- 
летия Союза ССР Екатерину 
Петровну Маряхину.
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ИДЕТ КОМСОМОЛЬСКИЙ СМОТР

РЕШЕНИЯ XXVI 
СЪЕЗДА КПСС—. 
ВЫПОЛНИМ!

Сегодняшние участники смотра — представители тор
говых организаций и предприятий Ленинского района 
Свердловска. Тысячи покупок ежедневно совершаются 
здесь. И почти каждый второй из работников торговли — 
комсомольского возраста.

Сегодня торговлю называют самой молодой отраслью, 
учитывая не только возраст работающих здесь, но и те дина
мичные изменения и обновления в ней, что происходят 
прямо на наших глазах. Исчезает традиционный прила
вок — все прочнее в нашу жизнь входит самообслужива
ние. В магазинах мы ищем товары уже по принципу 
платяного шкафа и мысленно приносим благодарность 
за экономию нашего времени. Знаем, что тот или иной 
товар лучше искать в специализированных магазинах. И 
охотно пользуемся дополнительными услугами, которые 
они оказывают.

К развитию и совершенствованию торговли, а это не 
трудно заметить и по редакционной почте, мы относим
ся как к своей личной заботе. И это в общем-то понятно. 
Кем бы мы ни были, мы являемся еще и покупателями. По
жалуй, ни одна сфера труда не имеет такого влияния 
на повседневную жизнь людей, на их самочувствие, настро
ение и даже работоспособность, как труд работников тор
говли. Итак...

ТОРГОВЛЯ...

классов? То есть те, кто 
завтра должен пополнить на
ши ряды... Думаю, лишь те
ми, кто находится «поближе 
к товару». Почему так пес
симистично? Есть основания. 
Слабо ведем мы на сегод
няшний день профориента
ционную работу. Не бываем 
в школах, не делимся свои
ми радостями и трудностями, 
не говорим о своей ответст
венности за вверенные нам 
материальные ценности. Не 
оттого ли так часто, придя в 
торговлю, привлеченные 
лишь какими-то внешними 
приметами профессии, моло
дые разочаровываются? Не 
потому ли так остро стоит у 
нас проблема закрепления 
кадров?

Ежегодно в наш торг при
ходит 40—50 молодых про
давцов из профессиональных 
торговых училищ, 80 чело
век мы принимаем ученика
ми продавцов, а еще выпуск
ники техникумов, вузов. 
Большое поле деятельности 
для комитетов комсомола и 
совета наставников.

В нашем торге трудится 
245 наставников молодежи. 
За каждым новичком у нас 
закрепляется старший това. 
рищ, обладающий большим 
трудовым и жизненным опы-

КМК — ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ

ИСПЫТАНИЯ МНОЖАТ СИЛЫ
В городском комитете ком

сомола Режа с гордостью го
ворили о Комсомольске ■ мо
лодежном коллективе Валерия 
Вавилова из ремонтно-механи
ческого цеха никелевого заво
да. Гордость вполне понятна— 
КМК занял второе место в об
ластном соревновании.

Девять лет назад, когда 
бригаду только организовали, 
о таких успехах и не мечтали. 
Цель была одна — объединить 
молодых станочников вокруг 
общего дела.

Через год каждый уже мог 
подтвердить — в бригаде хо
рошо. Легче обратиться за со
ветом, за помощью. Дисципли
на стала не в пример лучше.

А еще бригада помогла ра
бочим осваивать смежные спе
циальности. Первым, как вспо
минают, начал Валерий Его
ров.

Он — токарь. Его профес
сия в цехе самая распростра
ненная. А фрезеровщиков ма
ло. Порой во вторую смену 
приходит срочный заказ.''На
до вызывать фрезеровщиков из 
дому. Попробовал Валерий 
свои силы, посмотрел, как ра
ботают опытные фрезеровщи

ки. Через некоторое время и 
сам управлялся не хуже.

Еще через год-два Егоров 
мог заменить зуборезчика, 
строгальщика, стропальщика. 
За Валерием потянулись и 
другие.

Сегодня почти все в бригаде 
владеют несколькими смежны
ми профессиями. Оборудование 
участка используется значи
тельно полнее. Цех, благодаря 
такой инициативе, может вы
полнять любые задания произ
водства.

Возросшее мастерство членов 
бригады, конечно, сказалось и 
на качестве их продукции. Те
перь токарь, выполняя свою 
операцию, видит весь дальней
ший процесс и старается сде
лать так, чтобы после него 
удобнее и проще было рабо
тать другим.

Обладание несколькими про
фессиями подтолкнуло ребят 
к творческому поиску. Каждый 
просчет в технологии, неэко
номное использование металла 
теперь стали сразу заметны. 
Станочники начали бороться 
за экономное расходование ма
териалов, электроэнергии.

Один из активных рациона

лизаторов Сергей Дектярев. 
За ним прочно закрепилась 
слава умельца. Шесть лет он 
в бригаде, Делами завоевал 
уважение и доверие товари
щей. Комсомольцы цеха выбра
ли его своим вожаком.

В КМК Сергей еще и настав
ник. Закрепили за ним учени
ка, знают, научит он новичка 
работать так, как нужно в 
бригаде,—творчески. Правда, 
пока с учеником надо зани
маться внимательно, если ока
жется парень без- дела, сам 
его не ищет. Но Дектярев ви
дит у подшефного и хорошие 
стороны:

— Работы он не боится. Хо
рошо показал себя осенью на 
работе в совхозе. А некоторые 
«завихрения» от молодости — 
17 лет Толе. >

Многим бригада обязана 
своему бригадиру. Правильнее 
сказать — первому бригадиру 
Валерию Вавилову. Сейчас 
он исполняет обязанности за
местителя начальника цеха, до 
этого был мастером. Бригаду 
теперь возглавляет Валерий 
Путилов. Но связи молодеж
ного коллектива с Вавиловым 
не ослабли.

По примеру первого брига
дира бригада поет в самодея
тельности. Причем делают все 
это с удовольствием. И цех в 
самодеятельности первый на 
заводе. Первый и в спорте. С 
гордостью перечисляют: «В лег
коатлетической спартакиаде у 
нас — I место, по волейболу, 
футболу, теннису—1 место. Й 
только шахматы — II место».

Что ж, первыми быть здесь 
привыкли и умеют это делать. 
В КМК есть люди, которые 
вытянут в любой самой слож
ной ситуации, поведут за со
бой других. Например, комму
нист Александр Туманов уже 
на год опережает трудовой ка
лендарь. По итогам прошлой 
пятилетки он награжден ор
деном Трудовой Славы третьей 
степени. За пять лет Алек
сандр выполнил семь годовых 
заданий. Опережают трудовой 
график Валерий Стукалов, Сер
гей Дектярев и Валерий Его
ров. Каждый в бригаде рабо
тает заинтересованно.

Однако комсомольско-мо
лодежный ' коллектив оказался 
сегодня на рубеже, за которым 
можно потерять привычное ли
дерство. И на своем заводе и 

кругом в области силу наби
рают бригады, работающие на 
один наряд.

Поговаривают б введения 
КТУ и в ремонтно - механиче
ском цехе. Но не видят пока 
путей реализации этого замы
сла. В бригаде привыкли рабо
тать индивидуально, а сегодня 
это уже парадокс. Готовы по
мочь друг другу, вместе в раз
ных общественных делах —■ 
заработок же привыкли счи
тать врозь.

Хотя чувствуют многие — 
КМК на этом начинает те
рять. Теряют и отдельные его 
члены. Нужны перемены. В 
1984 году намечается переход 
на новую систему оплаты в 
коллективе. КТУ станет еще од
ной проверкой бригады. Это 
испытание и для лидеров, и 
для остальных рабочих.

А без преодоления сложно
стей, испытаний трудностями 
разве сложился бы такой 
дружный и сильный коллектив? 
В бригаде уверены — нет. 
Значит, и сегодняшние трудно
сти — обязательное явление 
роста. Идет дальнейшее разви
тие коллектива, множатся его 
силы. С. КАРТАШЕВ.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ
МНЕНИЙ

Содружество 
Ивана и Петра

Наталья Горячева, секре
тарь комитета комсомола 
ЦУМа:

— Коллектив передовых 
предприятий и объединений 
Москвы и Свердловской об
ласти стали инициаторами 
увеличения производства то
варов народного потребле
ния. И мы, работники тор
говли, первыми ощутили 
плоды передовога почина: 
значительно расширился ас
сортимент культурно-быто
вых и хозяйственных това
ров, устойчивей стали пока
затели поставок предприятий 
текстильной и легкой про
мышленности. Но это как бы 
одна сторона медали. Дру
гая. И это тоже не секрет: 
для более полного удовлет
ворения запросов населения 
большое значение имеет не 
увеличение объемов вообще, 
а выпуск таких изделий, ко
торые полнее бы удовлетво
ряли растущие потребности, 
то есть изделий повышенно
го‘спроса и качества.

Ассортимент, качество — 
понятия эти, в общем-то, из 
области промышленности. 
Но и у нас постоянно идет 
разговор о том же. Торговля 
здесь как бы в роли зерка
ла. А вот, к сожалению, все 
еще типичная ситуация: при
ходит покупатель в магазин 
и... не находит нужного ему 
товара. К кому он обращает 
свои претензии? К продавцу. 
Тот, в свою очередь, ссылает
ся на фабрику. Ну, а там ви
на уже перекладывается на 
поставщиков сырья и т. д. 
То есть все идет в йолном со
гласии В поговоркой: Иван 
кивает на Петра. А что ес
ли содружество и, стало 
быть, взаимная ртветствен- 
ность этих самых Петра и 
Ивана?

Именно договоры содру
жества легли в основу социа
листического соревнования 
смежных производственных 
предприятий и предприя
тий торговли. Инициа
тором этого движения на 
Среднем »Урале стал наш 
свердловский универмаг. Се
годня тесные деловые кон
такты связывают нас с про
изводственными объедине
ниями «Одежда» и « Радуга»^ 
Нижнетагильским трикотаж
ным объединением и «Урал- 
обувью» и другими.

Соревнование смежников 
пополнилось в последнее 
время такой формой, кай дви
жение сквозных бригад каче
ства. Что это дает? Во-пер
вых, это сблизило торговлю и 
производство на уровне ни
зовых коллективов. Во-вто
рых, позволяет оперативно 
выявлять взаимные претен
зии и пожелания. А глав
ное —- у молодых продавцов 
и рабочих появилось понима
ние того, что только совмест
ным трудом можно добиться 
желаемых результатов.

Каковы же результаты? 
Третий год по договору 
сквозной бригады работают с 
промкомбинатом две секции 
женского платья. В итоге все 
изделия реализуются без ос
татков, качество продукции с 
первого предъявления свыше 
99 процентов.

Хотелось бы, конечно, 
чтобы наши деловые связи 
крепли й с другими постав
щиками. Универмаг получа
ет продукцию от двухсот 
предприятий Свердловска и 
Свердловской области, 45 из 
них поставляют продукцию в 
широком ассортименте. А 
договоров содружества на се
годняшний день существует 
всего восемь.

Есть у нас возможность 
создать сквозную бригаду с 
фабрикой № 3 производст- 

I венного объединения им. 
Крупской. И есть в этом на
стоятельная необходимость. 
Удельный, вес этой фабрики 
составляет 70 процентов по
ступающих к нам женских 
платьев. Но, похоже, про
мышленники не желают 

брать на себя дополнитель
ные обязательства. Зачем? 
Ведь потребуются усилия по 
обновлению ассортимента, 
увеличению выпуска изделий 
с индексом «Н» — новинка, 
«М» — для молодежи... А 
так проще. Но лучше ли? И 
кто оказывается в выигры
ше: торговля, покупатель, 
предприятие? Никто.

Честь по труду
Римма Потапова, секре

тарь комитета комсомола 
Текстильшвейобувьторга:

— Стараться не отставать 
от других, а еще лучше — 
быть первым. Это называет
ся честолюбием молодости. 
А еще духом соревнователь
ности. И если вдуматься, 
многое доброе может пробу
дить в молодом человеке.это 
его желание. Пусть оно бу
дет только направлено в 
правильное русло.

Русло такое, считаю, у нас 
есть: социалистическое со
ревнование в комсомольских 
организациях Текстильшвей
обувьторга ведется в трех на
правлениях — это повыше
ние производительности тру
да, совершенствование, куль
туры обслуживания, эконо
мия и рациональное исполь
зование всех видов ресур
сов.

С первым и третьим, на
верно, все ясно. А вот куль
тура обслуживания... Не 
правда ли, для многих этот 
термин звучит несколько 
расплывчато. Между тем, за 
ним сегодня тоже стоят чет
кие показатели: соблюдение 
ассортиментного минимума, 
внедрение прогрессивных ме
тодов продажи товаров, цент
рализованный закуп, отзывы 
покупателей. Показатели эти, 
согласимся, уже не столько 
количественные, сколько ка
чественные.

Качество торговли. Оно 
находит свое выражение и в 
движении общественных то
вароведов-бракеров. Халтуре 
мы решили поставить наш 
комсомольский заслон.

День ото дня растет ас
сортимент товаров, растут 
и потребности покупателя. 
Естественно, что он хочет 
знать достоинства того или 
иного изделия, их взаимоза
меняемость. Без помощи 
продавца здесь не обойтись. 
Но как сделать, чтобы в ус
ловиях самообслуживания он 
не был пассивным наблюда
телем торгового процесса, а 
шел навстречу покупателю?

Начало решения этой за
дачи мы видим в новом виде 
социалистического соревно
вания — по талонам актив
ности продавца. Талон этот 
выдается при высокой куль
туре обслуживания и, как 
говорят участницы экспери
мента из магазина № 39, но
вое трудовое состязание здо
рово" подтягивает их в рабо
те.

Что это значит? А то, что 
магазин ритмично идет с 
выполнением плана товаро
оборота, и можно четко вы
явить, кто какой вклад внес в 
общее дело. Определить луч
шего — если у продавца 
Надежды Мушавкиной каж
дая четвертая покупка совер
шается с талоном качества, а 
число проданных вещей в 
день 18—26, то у Августы 
Алиной всего 10—18 поку
пок, и талон качества прихо
дится только на каждую 
11-ю. Что ж, при определе
нии месячной суммы мате
риального поощрения эти ре
зультаты станут решающи
ми. По труду'—и честь.

Без разочарований 
в профессии
Елена Ощепкова, продавец 

Горпромторга:
— Давайте зададимся во

просом: какими видят нас, 
продавцов, школьники 8—10

том. Хочется отметить, что 
сейчас явно наметилась тен
денция омоложения настав
ничества и рядом с такими 
асами торговли, как Мария 
Ивановна Коробицина — ди
ректор магазина № 35, Клав
дия Прохоровна Стрекопыто- 
ва — мастер производствен
ного обучения, и другими 
трудятся их воспитанники, 
которые теперь, в свою оче
редь, сами наставляют моло
дых продавцов.

Хорошей традицией в Гор- 
промторге, стало проведение 
■слета молодых специалистов, 
где обсуждаются вопросы 
коммерческой деятельности 
магазинов. Но опять же хо
телось бы, чтобы эти слеты 
служили не только простым 
обсуждением производствен
ных вопросов и обменом пе
редового опыта, а являлись 
бы школой воспитания.

Торговля находится в 
центре всех экономических 
процессов. И продавец — в 
центре общественного внима
ния. Черты характера, кото
рые для других профессио
нальных занятий считаются 
простительными или не име
ющими решающего значе
ния — бескультурье, застен
чивость, грубость, — для 
продавца являются провер
кой на профессиональную 
пригодность. А проверка.эта 
идет каждый день. Точнее 
сказать, каждую рабочую ми
нуту. Не всякому под силу 
такое напряжение. Эту про
верку можно выдержать, ес
ли рядом честный, надежный 
коллектив. Для молодого 
продавца это условие реша
ющее, и для молодого ру
ководителя — тоже.

Слово Андрею Федотову, 
первому секретарю Ленин
ского райкома ВЛКСМ:

— Мне бы хотелось продол
жить мысль Елены. Да, это 
главное — создать такой кол
лектив. Ведь и шефство комсо
мола над торговлей заключает
ся не только в том, чтобы вру
чить молодым комсомольскую 
путевку в торговлю. Необходи
мо, как это подчеркивалось на 
XIX съезде ВЛКСМ, создавать 
крепкие комсомольско-молодеж
ные коллективы в магазинах.

Что служит основой таких 
коллективов? Дело. Адресов 
этих дел было названо уже не
мало. Есть и другие. На прие
ме в райкоме комсомола, орга
низованном для лучших моло
дых продавцов — победителей 
трудовой вахты в честь 65-ле
тия ВЛКСМ, прозвучала, напри
мер, такая проблема. Кто до
бивается успеха в индивидуаль
ном соревновании? Продавцы, 
проработавшие три —пять лет. 
И получается, что новички, 
придя на предприятия, первые 
год-два только приглядыва
ются к работе, не участвуя в 
борьбе за первенство. Так за 
бортом соревнования оказыва
ются десятки человек. А если 
учесть опыт промышленных 
организаций и дифференциро
вать соревнование? Тут есть 
над чем подумать.

И еще о внутренних резер
вах, точнее о наведении поряд
ка. Он, как известно, не требу
ет никаких капитальных за
трат, а эффект дает огромный. 
Приведу анализ хронометража 
рабочего дня, проведенного 
группой НОТ Текстильшвей
обувьторга. Проверка показала, 
что в среднем в течение рабо
чего дня консультирование по
купателей составляет у продав
ца 30—40 процентов всего вре
мени. 40 процентов времени 
продавец занимается уборкой 
рабочего места, проверкой ка
чества и подготовкой товара к 
продаже. А 20 процентов со
ставляют... потери. То есть пя
тую часть рабочего времени 
продавец простаивает, ничем 
не занят при отсутствии поку
пателей, пассивно наблюдает 
за торгово-технологическим 
процессом, тратит эти минуты 
и часы на посторонние дела и 
разговоры.

Давайте четно зафиксируем 
для себя эти цифры. Вот он — 
резерв повышения производи
тельности труда, культуры об
служивания. И еще одна точка 
приложения сил комитетов 
комсомола торгующих органи
заций.

Наш Ленинский район Сверд
ловска — самый насыщенный 
торговыми предприятиями. Их — 
11. Комсомольцы пяти крупней
ших торгов — Горпромторга, 
Текстильшвейобувьторга. Юве- 
лирторга. Книготорга. Горпло- 
доовощторга работают на тер
ритории всего нашего города. 
И от того, как работают эти 
комсомольские организации, 
как повышают культуру обслу
живания, зависит настроение 
рабочего города, его гостей. И 
понятие это не только нравст
венное, но и экономическое.

Е. ПОЛЬСКИХ.
Свердловск.

КОНКУРС

А НУ-КА, 
ВОЖАТЫЙ!
Более 70 учащихся школ 

Кировского района Свердлов
ска и их старшие друзья —• 
пионервожатые — собрались в 
Доме культуры «Урал», где 
состоялся конкурс «А ну-ка, 
вожатый!» между отрядом 
старших пионерских вожатых 
«Вега» и отрядом учащихся 
педагогического профиля УПК 
«Барабанщики». На конкурс 
были приглашены и мы, вете
раны пионерского движения 
района. Встретились разные 
поколения ребячьих комисса
ров — людей неравнодуш
ных, искренне заинтересован
ных в том, кто завтра придет 
в школу и каким станет вожа
тый — человек, который пове
дет за собой.

Педагогический профиль в 
УПК — молодой, ему второй 
год, и конкурс по ориентации 
на профессию старшего вожа
того проводился впервые. Но 
стал он для ребят настоящим 
праздником. Именно так: жи
во, эмоционально, убежденно 
надо увлекать профессией, 
чтобы сами ребята учились 
мастерству и призванию на де
ле, набирались опыта у своих 
старших друзей, участвуя на
равне с ними во всех испыта
ниях конкурса.

Тогда быстрее возникает 
желание попробовать себя в 
профессии, зажечь ребячьи 
сердца. Для этого вожатый 
должен знать и уметь многое. 
Судите сами: он и учитель, и 
добрый друг, к которому 
идешь со своими радостями и 
бедами, и режиссер, и актер, 
способный сыграть любую 
роль, и художник - оформи
тель, и турист, ведущий в по
ход, и спортсмен, побеждаю
щий в «Веселых стартах».

Отряд старших вожатых от
стаивал первенство под деви
зом: «Вечно единая горячая 
армия», отряд педпрофиля — 
«Барабанщики». Они побывали 
в музее, где собраны экспона
ты о вожатых, и поняли, каким 
должен быть настоящий во
жак. Увидели агитбригаду де
сятиклассников, которые вы
ступили с отчетом о летней ла
герной практике. После за
щиты и представления отряды 
показали деловые игры «Со
вет дружины» и «Совет отря
да», а болельщики и жюри1, 
оценили правильность их про-т 
ведения. Творческий подход^ 
обнаружился у ребят при раз-Ц 
решении педагогических си-* 
туаций, когда всем вместе- не-< 
обходимо было ответить »а! 
вопрос: «Как бы ты поступила 
на месте вожатого?». Победил- 
отряд старших пионервожа
тых «Вега». И для «Барабанщи
ков» этот конкурс дал многое.

Лучшими стали Ира Арту- 
канова из школы № 88, Лев 
Кешкин и Елена Наймушина 
из школы № 43. Алла Макси
мова и Андрей Лоцер«овский 
из школы № 51.

Успехов вам, ребячьи ко
миссары!

Р. ЗАПОЛОЦИАЯ, 
ветеран пионерского 

движения.

ИЗ ПОЧТЫ «ЗАПОВЕДНИКА»

ЖОМ О ПРИРОДЕ- ЗАБОТЯ О
В Свердловске прошла 

XVII областная конферен
ция Всероссийского ордена 
Трудового Красного Знаме
ни общества охраны при
роды.

В своем докладе предсе
датель президиума областно
го совета, первый замести
тель председателя облиспол
кома А. Н. Нестеров дал 
характеристику работы об
ластной организации общест
ва за три прошедших года. 
Защита природы — дело 
многих и многих наших 
земляков. Свердловская» об
ластная организация объе
диняет сейчас 942 тысячи 
членов общества и юных 
друзей природы. Только за 
последние три года в члены 
общества вступило 112 ты
сяч человек. Создано 400 
общественно-технических ко
митетов, 1300 контрольных

МОЯ ГОДИНА-СССР
• ЧЕЛЯБИНСК. Обеспе

чить стабильный рост выпуска 
чугуна сумел коллектив Че
лябинского металлургического 
комбината. Таков результат 
коренной реконструкции коксо
химического производства. Се
годня с опережением норма
тивных сроков первую продук
цию здесь дала полностью об
новленная мощная батарея. Иа 
предприятии в текущей пяти
летке за счет реконструкции 
получена прибавка — свыше 
200 тысяч тонн кокса, которая 
и обеспечила ритмичную ра

ЛЕТО-КРУГЛЫЙ ГОД
В Грузии все шире ис

пользуется глубинное тепло 
земли.

Борьба за экономию и бе
режливость, сокращение по
терь и повышение качества 
сельскохозяйственной про
дукции путем широкого 
внедрения прогрессивных 
технологий — важные зада
чи, поставленные перед тру
жениками села Продоволь
ственной программой стра
ны.

Богата термальными во
дами Абхазия. Но большин
ство этих источников — аг
рессивные, то есть имеют в 
своем составе значительную 
примесь минералов и солей, 
которые быстро засоряют 
трубы, вызывают коррозию. 
На помощь труженикам при
шли ученые кафедры химии 
Грузинского политехниче
ского института имени В. И.

постов охраны природы, 165 
школьных лесничеств. По
могают охране природы 
6300 общественных инспек
торов, более 70 тысяч чле
нов зеленого и голубого 
патруля, специализирован
ные студенческие дружины.

Членами общества пода
но 850 рационализаторских 
предложений, направленных 
на охрану окружающей сре
ды, на суббот: чках по бла
гоустройству и озеленению 
городов и поселков отработа
но 4 миллиона человеко
дней.

По инициативе областно
го и местных советов обще
ства организовано социали
стическое соревнование за 
бережное отношение к при
роде, в нем приняли уча
стие более 5 тысяч трудо
вых коллективов. Особенно 
хороших показателей доби-

боту доменщиков.
• ШЕВЧЕНКО. Без пере

садок смогут теперь добраться 
до Ленинграда, Москвы, Кие
ва, ряда других крупных цент
ров жители полуострова Ман
гышлак. Отсюда начались 
регулярные полеты пассажир
ских лайнеров. По статистике 
услугами авиации труженики 
Мангышлака пользуются зна
чительно чаще, чем в среднем 
жители других районов стра
ны. Ведь основную часть по
луострова занимают пустыни.

9 ЗЫРЯНКА (Якутская 
АССР). К новогоднему столу 
северян снят урожай зеленого 
лука, укропа, петрушки в теп
лице Зырянского речного пор
та. Это заполярное хозяйство 
площадью 1000 квадратных 
метров весь год в достатке 
обеспечивает овощами рабочий 
коллектив, детские учрежде
ния.

(ТАСС).

Ленина. Они создали уста
новку для очистки геотер
мальных вод, которая успеш
но опробована в Киндгском 
тепличном комбинате Очам- 
чирского района, недавно 
вступившем в строй.

Дали первый урожай 
шесть гектаров комбината. В 
здравницы автономной рес
публики, в торговую сеть в 
период межсезонья стали по
ступать помидоры, огурцы, 
морковь, столовая зелень, 
свекла, выращенные с помо
щью тепла подземных вод.

НА СНИМКЕ: каждый 
третий день теплицы Кинд- 
гского комбината дают 20 
тонн помидоров и огурцов. 
Продукцию, выращенную на 
термальных водах, собирают 
овощеводы Светлана Шама- 
тава (справа) и Жанна Пи- 
пня.

Фотохроника ТАСС.

лись Нижнетагильская, Рев- 
динская, Сухоложская, 
Кушвинская городские, Орд- 
жоникидзевская и Киров
ская районные организации 
Свердловска.

Последнее время все 
большее внимание уделяется 
контролю автотранспортных 
предприятий. Сейчас авто-' 
транспорт зачастую стано
вится основным источником 
загрязнения атмосферы на
ших городов. Членами об
щества совместно с госавто- 

. инспекцией уже проведено 
14 рейдов, в ходе которых 
выявлено около трех тысяч 
автомобилей с повышенным 
содержанием окиси углерода 
в выхлопных газах.

Наряду с успехами конфе
ренция отметила и сущест
венные недостатки в работе 
общества, поставила важные 
проблемы. Многое предстоит

ЮНЫМ АВТОЛЮБИТЕЛЯМ
На Челябинском кузнечно-прессовом заводе, входящем 

в объединение «УралАЗ», ежегодно производят 33 тыся
чи педальных автомобилей «Малыш», которые очень лю
бят дети. «Малыши» прочны, красивы и удобны.

НА СНИМКЕ: распределитель работ Светлана Турба- 
бина и старший мастер цеха товаров народного потребле
ния Михаил Воробьев проверяют качество педальных ав
томобилей.

Фотохроника ТАСС.

еще сделать по охране на
ших уральских недр, запасы 
которых невосполнимы, а по
требление минерального 
сырья растет с каждым го
дом. Как показали провер
ки, природное сырье не всег
да используется рациональ
но. Лучшей охраны требуют 
и государственные памятни
ки природы. Их уже 495 в 
нашей области. Недостаточ
но активно работают пока 
сельские первичные органи
зации, по-прежпему остро 
стоит вопрос борьбы с бра
коньерством.

Об опыте работы по ох
ране природы и задачах на 
будущее говорили в своих 
выступлениях А. А. Заха
ров, заместитель председа
теля исполкома Нижнесер- 
гинского райсовета, Г. П. 
Скакун, председатель обще
ственного технического ко

митета охраны природы Вы
сокогорского рудоуправле
ния, В. Н. Разбойников, ин
структор Первоуральского 
горкома КПСС, и другие. Об 
интересном опыте работы 
школьников по охране при
роды рассказала Лена Ле- 
мещенко, ученица 10 класса 
школы № 16 города Дег-
тярска, председатель клуба 
юных геологов «Пирит»
Дворца культуры Дегтяр
ского рудоуправления.

В работе конференции 
приняли участие А. А. Мех- 
ренцев, председатель испол
кома Свердловского област
ного Совета народных депу
татов, и И. Ф. Баришпол, 
первый заместитель предсе
дателя президиума Цент
рального совета Всероссий
ского общества охраны при
роды.

В. КУЗЬМИН.



КАЛЕНДАРЬ КОМСОРГА: ЯНВАРЬ

СТАРТ ГОДА
Не секрет, что первые дни 

января во многом определя- 
ют успех всего года. Вот по
чему важно начать новый год 
в высоком трудовом темпе, 
активно и целеустремленно. 
Сейчас в комсомольских ор
ганизациях в основном подве
дены итоги работы за 1983 
год. Надо, комсорг, сделать 
так, чтоб конкретные задачи 
перед собой поставили каж
дый комсомолец, каждый юно
ша, каждая девушка. На со
браниях, в торжественной об
становке следует поощрять 
тех, кто отличился на трудо
вой вахте, в учебе, общест
венной деятельности в ухо
дящем году, проанализиро
вать и недостатки, упущения, 
сделать по ним выводы, ор
ганизовать и провести школы 
передового опыта, помочь 
отстающим.

В начале года нужно уде

лить самое пристальное вни
мание организации социали
стического соревнования 
комсомольцев и молодежи, 
КМК за повышение эффектив
ности производства и качест
ва работы, обеспечить глас
ность трудового соперничест- 
в*. сравнимость результатов, 
возможность повторения 
опыта Всемерное укрепление 
трудовой, общественной, 
исполнительской дисципли
ны, борьба за экономию все
го, чем располагает народное 
хозяйство, — вот первосте
пенные направления твоей ра
боты, комсорг, в трудовых 
коллективах. Организуй за
щиту социалистических обя
зательств, проанализируй их 
реальность и напряженность, 
соответствие планам участка, 
цеха, предприятия, задачам 
целевых комплексных про
грамм области. /

Январь — февраль — пери
од аттестации комсомольско- 
молодежных коллективов. Не
обходимо утвердить состав 
комиссий, график их работы, 
всесторонне проанализиро
вать дея '■льность каждой 
Комсомольске - молодежной 
бригады. Целесообразно 
совместно с администрацией 
изучить возможности созда
ния новых КМК на различных 
участках производства, ут
вердить в чих комсомольских 
организаторов, создать ком
сомольские группы.

Комсомольские «прожек
тористы» тоже с первых Дней 
года должны взять высокий 
темп в работе. В январе им 
вместе с народными кон
тролерами предстоит прове
сти массовую проверку ис
пользования рабочего време
ни, а затем — обеспечения 
сохранности горюче - смазоч

ных материалов, использова
ния автотранспорта.

В январе, .как ты знаешь, 
комсорг, начинается общест
венно - политическая аттеста
ция участников Ленинского за
чета «Решения XXVI съезда 
КПСС — в жизнь!». Во вре
мя разговора с каждым чле
ном ВЛКСМ комсомольская 
организация должна дать 
принципиальную оценку вы
полнения им личного ком
плексного плана, выслушать 
его предложения по улучше
нию работы, выдать конкрет
ное задание, комсомольское 
поручение. Каждый пункт 
Вновь принимаемого личного 
комплексного плана должен 
быть конкретным и направ
ленным на формирование у 
комсомольца высокого чувст
ва классового самосознания. 
Нужно предусмотреть в пла
нах глубокое изучение мате- 
риалов июньского и декабрь
ского (1983 г.) Пленумов ЦК 
КПСС.

Б стране проходит Всесоюз- . 
ный смотр самодеятельного 
художественного творчест
ва, посвященный 40-летию По
беды советского народе в

Великой Отечественной вой
не. В этом большом общем 
деле есть участок работы и 
•Для твоей комсомольской ор
ганизации. В задачи смотра 
входит совершенствование 
организации досуга молоде
жи, массовое приобщение к 
художественному творчест
ву юношей и девушек, актив
ное выявление новых талан
тов и дарований.

По инициативе ряда комсо
мольских организаций в на
шей области начинается Эста
фета Мира. Она пройдет во 
всех городах и районах, в ее 
мероприятиях сможет принять 
участие вся молодежь Сред
него Урала. В это время, ког
да американские крылатые ра
кеты и «Першинги» размеща
ются на военных базах Запад
ной Европы, советская моло
дежь решительно говорит: 
«Нет — войне!».

Январь — это и время ве
селых школьных каникул. По
заботься, комсорг, чтобы они 
прошли интересно и полезно. 
Помоги своей подшефной 
школе, классу провести кани
кулы как подобает. Органи
зуй экскурсии на предприя
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тия и учебные заведения го
рода в ходе Всесоюзной не
дели науки и техники — с 3 
по 9 января. Во вземя неде
ли «Музей и дети» посети с 
ребятами городские и школь
ные музеи и залы. Органи
зуй ребят для участия в лыж
ных походах, в конкурсах у 
новогодних елок.

Комсорг, твоя помощь нуж
на и в проведении детских 
соревнований по хоккею на 
призы клубов ЦК ВЛКСМ 
«Золотая шайба» и «Плетеный 
мяч». В общеобразователь
ных школах пройдут соревно
вания на призы газеты «Пио
нерская правда» по лыжным 
гонкам и конькобежному 
спорту «Серебряные коньки».

Наступило время экзамена
ционной сессии. От того, ком
сорг, как С/дет организована 
самостоятельная работа сту
дентов по подготовке к экза
менам, во многом зависит ре
зультат сессии. В это время 
тебе необходимо наладить 
четкий контроль за работой 
штаба сессии, выпуском экра
на сессии, работой библиотек, 
читальных залов, консультаци
онных пунктов в общежитиях.

Сейчас пора подумать и над 
тем, кто из школьников завт
ра станет учащимся ПТУ, тех
никума, студентом вуза. Не
обходимо в дни зимних кани
кул развернуть работу по 
комплектованию нового набо
ра в эти учебные заведения. 
Для чего следует провести в 
них дни открытых дверей.

Важные задачи стоят и по 
укреплению внутрисоюзной 
дисциплины. С 1 января 1984 
г'сда начинается эксперимент 
в системе учета членов 
ВЛКСМ. Суть его в осущест
влении контроля за движени
ем комсомольцев внутри обла
сти. Не оставить без внима
ния. новичков, проследить за 
постановкой 4та учет членов 
ВЛКСМ, привлечь их к работе 
в комсомольской Организа
ции — твоя забота, комсорг.

С 23 января По 23 февраля 
пройдет месячник оборонно
массовой работы. О его про
ведении надо позаботиться 
уже сегодня. Необходимо со
брать актив, наметить меро
приятия, назначить ответст
венных.

В Новом году — новых ус
пехов!

ТЕХНИЧЕСКИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

XXI соревнований молодых 
штангистов области на приз 
газеты «На смену!» ■
44 кг. 1. А Александров («Хра-
лец») — сумма в двоеборье 
12',,5 кг фЪнГок — 551 толчок-- 
'<2,5): 2. Л. Ивин («Труд», Ас
бест) — 117,5 (50+67.5); 3. « 
Карамов («Спартак». Сверд
ловск) — НО (50 + 60).
43 кг. 1. С. Агеев («Груд», Ка- 
менсй-Уральскйй) — 142.5
(60+82,5); 2. Е. Брюханов
(«Уралец») — 137,5 (60+77.5)
3. В. Декало («Труд», Асбест) — 
127,5 (50 + 72,5).
52 кг. 1. Л. Сергеев («Ура- 
лец») - 170 (70 + 100): 2. Ю Са
фронов («Труд», Асбест:
170 (75 + 95): 3. 10. Гусев (за
вод РТИ. Свердловск) — 155
(67.5+87.5).
56 кг. 1. Н. Харин (Кирооград)-- 
187,5 (80 + 107.5); 2. М Модель 
(«Спартак». Свердловск)
187.5 (82,5+105): 3. Т Рахимов 
(«Спартак, Свердловск) — )65

ЭКСПАНСИЯ — ПОЛИТИКА ИМПЕРИАЛИЗМА

ТРЕВОГА ЗА НИКАРАГУА

Власти расистской ЮАР 
отдали приказ о насильст
венном выселении более 350 
семей африканцев из дерев
ни Магопа близ Иоганне- 
сбурга.

Объявив районы Магопы 
«зоной только для белых», 
Претория намерена изгнать 
проживающее там неболь
шое племя баквена на кло
чок пустыни в псевдонеза- 
висимом бантустане Бопу- 
татсвана. Согласно «зако
нам» апартеида это озна
чает, что жители деревни 
стали «нелегальными иммиг
рантами». с которыми раси
стские «блюстители поряд
ка» расправляются особен
но жестоко. Несмотря на 
протесты африканцев, поли
ция уже депортировала из 
Магопы первые 180 семей.

Гренада была только ре
петицией. Следующей жерт
вой американской агрессин 
может стать Никарагуа. Эта 
мысль собрала в Париже 
сотни людей из десятков 
стран Европы и Латинской 
Америки на Европейскую 
конференцию солидарно
сти с Никарагуа и народа
ми Центральной Америки.

«С военной точки зрения 
мы не стремимся к ничейно
му .результату. Мы хотим 
победы сил демократии», — 
заявил недавно замести
тель министра обороны 
США Фред Икле. призывая 
«помешать консолидации 
сандинистского режима».

«Соединенные Штаты не 
могут жить в одном районе 
с подрывным активным мар- 
ксистско - ленинским режи
мом». Так выразился о Ни
карагуа посол США в Ко
ста-Рике. Двух этих цитат 
достаточно, чтобы судить об 
отношении властей США к 
сандинистской революции.

Слова американских чи
нов не расходятся с делами. 
10 октября 1983 года' — 
атака, пока еще «аноним
ная». на никарагуанский

порт Коринто, поджог шести 
тысяч тонн топлива. 21 ок
тября — нападение на глав
ный порт агя1нтнческого по
бережья страны Пуэрто-Ка- 
бссас. Развертывание пяти
тысячного корпуса солдат 
США для многомесячных 
«маневров» в соседнем Гон
дурасе...

Католический священник 
и один из президентов ассо
циации «Франция — Латин
ская Америка» Ив Буаник, 
недавно вернувшийся из 
Манагуа, говорил мне в пе
рерыве между заседаниями 
конференции солидарности, 
что «необъявленная вой
на» США против Никарагуа 
имеет тройную направлен
ность. Военную — каждый 
день на границе с Гондура
сом погибают люди, жерт
вы бандитских налетов на
емников. Экономическую — 
Вашингтон пытается сорвать 
процесс восстановления 
хозяйства страны, разорен
ного диктатором Сомоссй и 
в ходе гражданской войны. 
Наконец, идеологическую 
—через свою печать и кон
сервативную прессу Европы 
США создают негативный

образ Никарагуа, мажут 
грязью достижения револю
ционного строя.

Выступления участников 
конференции из Бельгии, 
Швейцарии. Испании, ФРГ, 
Великобритании, видных 
деятелен культуры и искус
ства, руководителей проф
союзных, общественных и 
политических организаций 
звучали гневным обвинени
ем в адрес хозяев Белого 
дома. Вместе с тем они сви
детельствовали об успехах 
сандинистов, о твердой, ра
зумней. открытой политике 
правительства Никарагуа.

Единодушно принятый 
участниками конференции 
призыв гласит! «Мы реши
тельно осуждаем желание 
задушить трехмййлион- 
ный народ, единственное 
преступление которого со
стоит в том, что он ПОКОНЧИЛ 
с чудовищной диктатурой и 
тем явил надежду для всех 
народов Центральной .и Ла
тинской Америки, которые 
страдают под гнетом таких 
же диктатур...».

А. ИГНАТОВ, 
соб. корр. АПН.

Париж.

НА СНИМКЕ: так выгля
дит деревня Магопа в ре
зультате произвола поли
ции.

Телефото ЮПИ—ТАСС.

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ПРЕДНОВОГОДНИЙ РЕПОРТАЖ

РИМ. По призыву федера
ции трудящихся металлистов 
несколько тысяч сталеваров 
провели в Неаполе манифеста
цию протеста против произво
ла предпринимателей. «Нет 
сокращению производства!». 
«Требуем гарантий занято
сти!» — под такими лозунга
ми они прошли по централь
ным улицам города.

АММАН. Израильская во
енщина ужесточает репрессии 
на оккупированном Западном 
берегу реки Иордан. За участие 
в демонстрации протеста про
тив произвола захватчиков из
раильский военный трибунал 
города Наблус приговорил к 
длительным срокам тюремного 
заключения группу арабов- 
палестинцев. I

ОСТОРОЖНО! ПРАЗДНИК!
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ДРУЖБА НЕЯ ЗНАЕТ ГРАНИЦ
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Многие тысячи километ
ров разделяют Нижний ТЬгил 
и чехословацкий город Хеб, 
между которыми год от года 
крепнут и развиваются дело
вые и культурные связи.

С фотографии приветливо 
улыбается женщина средних 
лет. Фотограф запечатлел ее 
в окружении советских дру
зей, когда она в составе че
хословацкой партийной деле
гации посетила Нижний Та
гил. Она — это Мария Хлан- 
дова, председатель первичной 
организации Союза чехосло
вацко-советской дружбы на
родного предприятия «То
ста» Западпочешской обла
сти, и рядом С ней — пред
ставители Нижнетагильского 
трикотажи ого объе дин ен и я.

...А началась эта дружба в 
1966 году, когда на трико
тажную фабрику Нижнего 
Тагила пришло ' письмо со 
штемпелем западночешского 
города Хеб от коллектива 
родственного предприятия 
«Тоста». Тагильчане не за
медлили ответить чешским 
друзьям. Завязалась пере
писка. Вот передо мной ко
пия письма тагильских трико- 
тажников от 1 ноября 1966
года, адресованного
ральному 
приятия

директору
гене- 
преД-

Рехману. В нем
«Тоста» Ярославу

пожела-
пня трудовых успехов, вы
ражение дружбы. Затем от 
переписки решили перейти к 
более широким дружествен
ным связям.

Тогда-то и начала активно 
функционировать первичная 
организация Общества совет
ско-чехословацкой дружбы 
на Нижнетагильской фабри
ке, теперь возглавляемая Га
линой Антоновной Коно
ненко.

И в 1971 году первая ра-
бочая группа 
предприятия 
ской области

народного 
Запалночеш- 

посетила та-
= гильских друзей. С этого ви- 
к зита зародилась новая фор- 
= ма содружества двух родст- 
з венных предприятий — об-
з мен рабочими 
s имеющая целью
= производственным

группами, 
— обмен 

опытом.
Теперь такие группы в со
ставе четырех человек, пред-

g ставляющиУ предприятие,
ежегодно наносят визиты за-

(75+90).
60 кг. X. Яппаров <СЙЛ - 220 
(97,5+122,5); 2. Б. Жирков
(«Труд», Асбест) — 2)0
(90+120); 3. Р. Володин
(УЭМИИТ, Свердловск) — 202.5 
(87,5+115).
67,5 кг. 1. В. Меркучев (СКА >— 
250 (105+145); 2. Р. Зарипов
(УПИ) — 245 (107,5+137.5); 3.
А. Ларионов («Уралец») — 242,5 
(105+137,5).
75 кг. А. Южанинов (УПИ) — 
270 (120+150); 2. С. Лобашов
(СГМИ) — 260 (120 + 140): 3. А, 
Лазарев («Спутник». И. Та
гил) — 257,5 (110 + 147,5).
82,5 кг, А. Грач (Уралмаш) — 
330 (145+185): 2. А. Чуев
(«Труд». Асбест) -- 302.5
(127,5+175): 3. А. Еремин
(«Уралец») — 292.5 (127,5 + 165). 
90 кг. 1. В. Гарчу (СКА) — 
317,5 (135+182.5); 2. А. Барчен- 
ков («Уралец») — 3)5 (137.5 + 
177.5): 3. В. Гордин (СГМИ) — 
302,5 (137,5 + 185).
100 кг. 1. А. Гороховский 
(УПИ)-350 (155 + 195): 2. 3. Ра
мазанов (СКА '— 345 155+190): 
3. А. Киселев (УПИ) — 337.S 
(125+162,5).
До 110 кг. 1 О. Прокопьев 
(«Трт’Д». ПОЛёйскеК: — 295
(135+160).

чешские товарищи посетили 
Нижнетагильскую фабрику в 
1980 и 1982 годах, а тагиль- 
чане были в гостях у народ
ного предприятия «Тоста» в 
1981 и 1983. Причем каж
дый рабочий визит имеет оп
ределенную производствен
ную задачу. Вот, например, 
что рассказывает Галина Ан
тоновна Кононенко, посетив
шая Чехословакию в нынеш
нем году в составе рабочей 
группы:

— Этот визит предусмат
ривал обмен опытом по кра
сильно-отделочному произ
водству. Чешские товарищи 
были очень внимательны к 
нам. знакомили со всеми но
винками. предлагали черте
жи. Особенно ■ интересными 
оказались для нас приспо
собления малой механизации 
в швейном производстве и но
вое устройство иглы вязаль
ного оборудования.

Кроме того, в ходе по
следнего визита был подпи
сан договор о социалистиче
ском содружестве народного 
предприятия «Тоста» и Ниж
нетагильской трикотажной 
фабрики сроком до 1985 го
дэ

Договор предусматривает 
дальнейший обмен рабочи-
ми группами
приятиями. 
планируется 
хословацкой 
иетагильской

В
между прёд- 
1984 голу

проблеме экономии

посешение че- 
группой Ниж- 

фабрики по

ио 
сов.

энергетических
топлив- 
ресу р-

А в следующем голу
целью визита уральцев па 
предприятие «Тоста» будет 
обмен опытом по проведе
нию социальной политики.
Здесь есть что перенять У

чение, то и здесь немалая 
роль отводится культурному 
общению. Советские группы 
не только посещают заводы 
народного предприятия «То
ста», но и знакомятся с до-

чешских товарищей. И та
гильчане, * в свою очередь, 
могут кое-чем поделиться. В 
частности, чешские рабочие 
группы отмечают высокую 
культуру производства на 
фабрике, хорошую организа
цию труда, экономное ис
пользование сырья и мате
риалов.

Но было бы неверно огра
ничить область сотрудни
чества предприятий только 
производственной сферой. 
Если говорить об обмене ра
бочими группами, который, 
казалось бы, имеет исключи-

рубежным друзьям. Так, тельно производственное зна-

стоцримечателыюстями 
падночешской области.

За-

Крнечно. друзья обмени
ваются и сувенирами, кото
рые в большинстве случаев 
отражают национальные осо
бенности каждой страны. 
Например, из последней по
ездки в Западночешскую 
область ташльчане привезли 
изделия из чешского богем-

хе можно увидеть стенд, рас
сказывающий о его под
виге. Члены бригады пере
писываются с матерью Ни
колая — Марией Захаров
ной Петровой. Когда в 1971 

. году рабочая группа запад
ночешского предприятия по
сетила цех, ее члены позна
комились с бригадой. И вско-

в

ре бригада - победительница s 
предприятия «Тоста», до- s
бившаяся 
носный

звания «Побед о

жила тагильской
февраль», пред л о-

бригаде

ского 
па дней 
щепы 
камня, 
редкую

стекла, а жители За-
Чехии 
поэзией 
получив 

пнигу

былм восхи- 
уральского 
в подарок 

«Ювелирное
искусство Урала».

’— Вообще, чешские 
друзья очень интересуются 
внутриполитической жизнью 
в нашей стране, — расска
зывает Галина Антоновна 
Кононенко. — Они дотошно 
расспрашивали о наших фор
мах бригадного подряда, про

нмени Николая Петрова на
чать сотрудничать. Члены 
коллективов регулярно пи
шут письма друг другу, 
обмениваются, сувенирами. А 
в 1981 году Галина Петров
на Арапова посетила пред
приятие «Тоста» в составе 
рабочей группы, встретилась 
с членами бригады «Побе
доносный февраль».

— Мы решили организо
вать в 1984 году социали
стическое соревнование дру
жественных бригад, — рас
сказывает Галина Петров-
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сили подробно объяснить со-' на. —* В январе планируем
держание Закона о трудовых 
коллективах.

Сегодня в развитии дру
жеских связей наметилось 
новое направление — со
циалистическое соревнование 
межлу чешской бригадой 
«Победоносный февраль» и 
бригадой имени Николая 
Петрова. Одна из первых ра
бочих групп побратимов’во 
время визита в вязальный 
цех Нижнетагильской трико
тажной фабрики Заинтересо-
валась историей 
бригады имени

появления 
Николая

Петрова. (После событий на 
Даманеком полуострове в 
1969 году всю страну обле-
тело имя 
погибшего
ния, по 
несколько 
страшного

Николая Петрова, 
во время сраже- 

успевшего сделать 
фотографий того

единодушно
дня). Бригада 

решила вклю-
чить в свой состав Николая 
Петрова и бороться за право 
носить его имя. В 1970 го
ду, по решению горкома 
ВЛКСМ. Комсомольске - мо
лодежной бригаде 11 вя
зального цеха, где брнгади-
ром Галина Петровна

обменяться социалистически
ми обязательствами.

Ясно, что сотрудничество 
на уровне бригад ведет к 
расширению интернациональ
ных связей между пред
приятиями и нужно разви
вать бригадные отношения. 
На Нижнетагильской фабри
ке такие связи поддерживает 
пока только одна бригада, и 
у первичной организации 
Общества совстско - чехосло
вацкой дружбы впереди не
мало работы.

Важной задачей организа
ция считает проведение со
циалистического соревнова
ния бригад фабрики за зва
ние «Бригада интернацио
нальной дружбы». Такой 
опыт уже есть у некоторых 
предприятий Нижнего Таги-

Арапова, присвоили имя Ни
колая Петрова. Сейчас в це-

g

Датского Деда Мороза зо
вут Юлеман, а живет он в 
снежной Лапландии. Как пи
шут местные газеты, сейчас он 
занят подготовкой саней для 
развоза в ночь перед рож
деством подарков, которые 
послушные дети найдут утром 
в предусмотрительно подвя
занном к камину чулке. Не
смотря на занятость, Юлеман, 
однако, нашел возможность 
оторваться от ремонта своего 
транспорта и побеседовать со 
мной.

— Все только и говорят о 
предстоящих праздниках и 
обновках, — ворчливо начал 
он. — А у меня просто серд
це кровькэ обливается, как 
только представлю пагубные 
последствия рождества и Но
вого года для кошельков дат
чан. В эти дни изощренные 
торговцы вытрясут из населе
ния одну пятую всех средств, 
предназначенных для покуп
ки товаров в течение целого 
года. Сбывают все: от санок 
(вдруг все же выпадет снег) 
до купальников (может, лето 
будет солнечным). А в январе 
в универмагах появятся спе
циальные отделы обмена не
удачно купленных или полу
ченных в подарок ненужных 
вещей, — усмехается Юле
ман. — Конечно, для 28 тысяч 
датских миллионеров издерж
ки будут не слишком обреме
нительными — ведь они вла
деют в общей сложности 140 
миллиардами крон. Значитель
но сложнее будет преодолеть 
«финансовый порог» празд
неств для 358 тысяч датчан 
живущих, по данным ЕЭС, ни
же уровня бедности, — сочув
ственно качает головой бело
бородый дед.

Или вспомним, например, об 
ущербе, который нанесет здо

ровью тех, кто это может се
бе позволить, чрезмерное ув
лечение едой и напитками, — 
продолжает сетовать мой со
беседник. — Со времен ви
кингов существует традиция 
обжорства на рубеже, когда 
ночь перестает удлиняться, а 
день начинает набирать до
полнительные минуты. Спе
циалисты в один голос пре
достерегают людей: не ешьте 
слишком много жирного, слад
кого и вообще не переедай
те! К тому же, “ сокрушает
ся Юлеман, — за последние 
30 лет потребление алкоголя 
в Дании увеличилось на 250 
процентов. Потребление пива 
сравнялось с потреблением 
молока. Если учесть, что кро
ме пива датчане поглощают 
массу других спиртных напит
ков, то становится понятным, 
почему Дания стабильно опе
режает остальные североев
ропейские государства по 
алкогольным показателям, •— 
добавляет самый красноносый 
обитатель Лапландии

Понятно, что за излишества 
приходится расплачиваться- 
Лучшим средством борьбы с 
физиологическими и психоло
гическими перегрузками явля
ется спорт, — рассуждает за
каленный лыжным бегом Дед 
Мороз — Знаю одного чуда
ка, который ежедневно бе
гает из дома в Роскилле иа 
работу в Копенгаген, преодо
левая по 80 километров. Дру
гие накачивают супермышцы 
в центрах культуризма. Но 
простой народ предпочитает 
пользоваться велосипедом. Из 
каждых десяти датчан восемь 
имеют собственного «двухко
лесного друга», причем поло
вина крутит педали каждый 
день. Даже зима с ее тради
ционной непогодой — не по-

меха. Кроме здоровья в вы
игрыше оказывается и семей
ный бюджет, ведь проезд 
одной остановки на автобусе 
стоит, если перевести на со
ветские деньги, около 50 ко
пеек. Популярность велосипе
дов столь велика, — шутит 
мой собеседник, — что за год 
их похищается 70—80 тысяч 
штук. Полиция просто разво
дит руками — у неб не хва
тает сип даже Для расследо- 
вания более серьезных пре
ступлений.

Многие надеются компенси
ровать небрежное отношение 
к своему здоровью, — иро
низирует Юлеман, — при по
мощи «восточной медицины» 
и чудодейственных диет. Но 
положительные результаты та
кие средства дают только в 
рекламных объявлениях и на 
страницах бульварной прессы. 
Комиссия датского министёр-, 
ства внутренних дел прямо 
заявляет о бесполезности (в 
лучшем случае) визитов к Чу
дотворцам и врачевателям, о 
вредности (в худшем ваоивн- 
те) употребления в пищу 
«азиатского сена», «питатель
но-разгрузочных пилюль» и 
прочей ерунды. Подобная ве
ра простаков вызывает . лишь 
желание посмеяться над ни
ми. Однако на днях датские 
врачи предупредили, что и 
смех — вещь опасная. Как по
казывают исследования, смех 
порой является симптомом за
болеваний нервной системы, в 
том числе опухолей в мозгу. 
Поэтому лично я, — заканчи
вает разговор Дед Мороз, — 
намерен провести рождество 
и Новый год серьезно, но не 
теряя чувства юмора.

А. ПОЛЮХОВ, 
соб корр. АПН.

Копенгаген

Командное первенство 
соревнований на приз 
газеты «На смену!»

1. «Уралец», Нижний Та
гил — 2663 очка.
2. УПИ, Свердловск —

2251.
3. СКА, Свердловск —

2106.
3. «Спутник», Нижний Та

гил — 1490.
5. Завод РТИ, Сверд

ловск — 1254.
6. Свердловский меди

цинский институт 1135.
7. Гороблагодатское рудо

управление. Кушвэ — 1054.
8. «Труд», Асбест —- 847.

9. Нижнетагильский пе
дагогический институт — 
805.
10. «Труд», Полевской — 
535.
11. «Стапт», Верхняя Сал- 
да — 498.
12. «Спартак». Сверд
ловск — 498.
13. «Уралмаш», Сверд
ловск — 357.
14. «Горняк», Качканар — 
263.
15. УЭМИИТ — 260.
16. Кнровградский меде
плавильный комбинат — 
259.
17. Завод ОЦМ. Каменск- 
Упальский —• 236.
18. Свердловский горный 
институт —■ 225.
19. «Факел» — 225.
20. Верх - Исетский ме
таллургический завод — 0. 
21. Свердловский сельско
хозяйственный институт—0.
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ла. Кроме того, в уголке Е 
Общества советско - чехо- Е 
словацкой дружбы на трико- Е 
тажной фабрике хранится Е 
вымпел, изготовленный чеш- Е 
сними мастерами, который Е 
ждет своего часа для вруне- я 
ния бригаде - победителыш- я 
це. =

Т. ЧЕРВЯКОВА.
Нижний Тагил.

+ ВОЛЕЙБОЛ

ВАЖНЫЕ
В матче «Уралочки» и 

ЦСКА счет в первом сете, 
успешно обойдя блок хозяек 
площадки, открыли москвич
ки. И затем сразу же добились 
преимущества в три мяча. 
Но волейболистки ЦСКА 
явно чересчур волновались. 
Последовали их ошибки на 
приеме, после очередной по- 
дачц мяч ушел в аут, и счет 
сравнялся. Однако и сверд
ловчанки нс были хладно
кровнее. Разыгрывающая 
Ирина Кириллова несколько 
раз поторопилась сама за
вершить атаки подруг — не
удачно. Не заладилась игра 
в защите у Елены Волко
вой. После того, как ценой 
больших усилий, проигрывая 
10:14, «Уралочка» сумела 
выйти вперед —■ 15:14, не
удачные действия Волковой 
привели к поражению в этой 
партии — 15:17.

Ну, а затем наши волей
болистки прочно взяли ини
циативу в свои руки. Нала
дили оборонительные засло
ны у сетки, внимательнее 
стали Играть на страховке. 
И, прежде всего, прибавили 
разнообразия и мощи в ата-

ПОБЕДЫ
кующие действия. В нападе
нии особенно заметный 
вклад в успех команды 
внесли Ирина Макогонова и 
Валентина Огненно.

Волейболистки ЦСКА бы
ли просто обескуражены. Об 
этом говорит хотя бы то, что 
в третьей партии они проиг
рывали —■ 3:12. Нередко 
ошибались даже такие опыт
нейшие мастера, как капитан 
ЦСКА Людмила Черныше
ва. И с достаточно большим 
игровым преимуществом 
«Уралочка» победила в трех 
последующих партиях с 
одинаковым счетом 15:9. 
Общий результат — 3:1 в 
пользу нашей команды.

Казалось бы, напряжен
ной должна была получить
ся встреча свердловчанок с 
чемпионками страды, мо
сковскими динамовками. Но 
«Динамо» в этом сезоне ра
зочаровывает своих поклон
ников. Неудачно начали 
москвички и этот матч: в ре
зультате их несобранности 
соперницы сразу ушли впе
ред — 5:0. Первый сет за
кончился — 15:6. Во второй 
партии динамовки постара
лись наладить игру, но рас

теряли начальное преимуще
ство в четыре мяча и про
играли 5:15. Видимо, 
свердловчанки уверились в 
легкой победе и были нака
заны: в следующем сете мо
сквички, наконец, стали про
бивать и обводить их блок 
(наши волейболистки словно 
позабыли о необходимости 
страховать), эффективно ис
пользовали обманные уда
ры. В этой партии хозяйки 
уступили — 8:15. Самым 
упорным был четвертый сет. 
При счете 12:12 неясно бы
ло, кто же сумеет выйти 
вперед. Это сделали Огнен
но, Макогонова и Волкова, 
принесшие общую победу 
своей команде.

Результаты других мат
чей: «Медин» — «Дина
мо» — 3:0, «Кировец» — 
«Искра» — 3:0, «Автомоби
лист» — ТГУ — 1:3. «Ком
мунальник» — «Орбита» — 
3:0, АДК—«Политехник» — 
3:0, «Кировец» — «Ме
дин» — 0:3, «Искра» — 
ЦСКА — 1:3, АДК — «Ор
бита» — 3:0, «Автомоби
лист» — «Коммунальник» — 
3:2, «Политехник» — 
ТТУ—3:1.

Перед вчерашними играми 
положение лидирующих 
команд было таково: на пер
вом месте АДК — 9 очков. 
«Уралочка» и «Медин» на
брали по 8 очков.

Командное первенство 
соревнований на приз 
заслуженного мастера 
спорта А. Н. Воробьева
1. «Уралец», Нижний Та

гил — 1813.
2. «Спутник», Нижний Та

гил —- 1490.
3, Гороблагодатское ‘ рудо

управление. Кушва — 1054.
4. «Труд», Асбест — 847.

5. УПИ, Свердловск—744.
6. «Труд», Полевской — 

535.
7. «Старт», Верхняя Сал- 

да — 498.
8. «Спартак», Сверд

ловск — 498.
9. «Труд», Красноуральск— 

300.
10. СКА, Свердловск—279. 
И. СГМИ — 279.
12. «Горняк», Качканар— 

13. УЭМИИТ — 260.
14. Кировградский меде
плавильный комбинат—259. 
15. Завод ОЦМ. Каменск- 
Уральский — 236.
16. Нижнетагильский пе
дагогический институт —

17. Свердловский горный 
институт — 225. ,
18. «Уралмаш» — 0.
19. ВИЗ — 0.

+ КОНЬКИ

Рекорд СССР,
превышающий мировое до
стижение шведа Томаса Гу- 
стаффсона, установил на все
союзных соревнованиях по 
конькобежному спорту памяти 
Н. С. Киселева на катке Ме- 
део в Алма-Ате свердловский 
армеец, воспитанник тренеров 
В. Белова и А. Демина Игорь 
Малков, Он пробежал 10 ты
сяч метров эа 13 мин. 54,81 
сек. (у Густаффсона было 14 
мин. 23,59 сек.).
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ГАСТРОЛИ Вчера Богданович.

Путешествует
театр

Ирбитский государствен
ный драматический театр 
имени А. Н. Островского вы
езжает на гастроли в Арте
мовский не впервые, наши 
города — друзья по соревно
ванию.

А в эту предновогоднюю 
поездку театр привез четыре 
спектакля. Взрослые увиде
ли пьесы «Забавный случай»

СОСТЯЗАНИЯ

и «Парижский жених», дет
вору артисты познакомили 
со сказками «Зайка-зазнай
ка» и «Бабайка, или милое 
страшилище».

Спектакли ирбитчан уви
дело около одиннадцати ты
сяч зрителей, выступал те
атр и на сельской сцене.

С. ВЯЛКОВА. 
Ирбит.

На старте юные техники

скому фарфоровому за
воду исполнилось десять 
лет. Но несмотря на
«пионерский» возраст,
завод за эти годы приоб
рел силу и славу одного 
из лучших предприятий в 
своей отрасли.

— На заводе много моло
дежи. Всего действует здесь 
34 комсомольско-молодеж
ные бригады. В январе про-
ведем переаттестацию
КМК, — говорит секретарь
комитета 
гин. ■—

ВЛКСМ А. Пур-
Возможно, число

КМК сократится, это связа
но в первую очередь с внедре-

Зима подарила прекрасный 
день верхнесииячихинским кар
тингистам для состязаний. На 
картодром районной станции 
юных техников все они при
шли с твердым намерением не 
сдаваться. Соперниками были

ко юношей, а в этих соревно
ваниях участвовали и девуш
ки. Они, кстати, справляются 
с машиной ничуть не хуже.

нием в производство 
форм коллективного 
созданием сквозных

новых 
труда, 
бригад

ребята из СПТУ № 
верхнесинячихинских 
школ № 2 и № 3.

Флаг соревнований 
Виктор Арефьев и

7 и из 
средних

подняли 
Алексей

Сайпиев. Они в сборной коман
де СЮТ. Интересная деталь. 
Среди бесстрашных картингис. 
тов мы привыкли видеть толь-

В классе «Союзный» победу 
одержал Виктор Арефьев, уча- 

СПТУ ■ № 7. Вщиися 
классе 
юный ;
сник из

«Пионер» 
картингист, 

। школы №
Сайпиев. Лучший

лидировал 
пятиклас-

3 Алексей 
результат

среди девушек показала уче
ница 10-го класса средней шко
лы X» 2 Надежда Немытова.

В. ЕВТЮГИН.
п. Верхняя Синячиха.

с единым централизованным 
руководством. Это позволит 
девчатам трудиться с боль
шей эффективностью и каче
ством.

В канун Нового года бы
ли подведены итоги социали
стического соревнования сре
ди комсомольско-молодеж
ных бригад. В числе луч-
ших бригады литейно-
формовочного цеха, возглав
ляемые Татьяной Кутерги- 
ной и Надеждой Денисовой.

Более восьми лет работа-

ет Надежда Денисова в этом 
цехе. Коллектив в бригаде 
слаженный, дружный. Все 
девчата овладели смежными 
специальностями, вполне мо
гут заменить друг друга у 
конвейера.

— Бригада—как одна се
мья, — говорит Надя Дени
сова, — все радости и беды 
делим пополам. Недавно, на
пример, ходили всей брига-

дой поздравлять Аню Меле
хину и Таню Мякину. У них 
родились сыновья.

Сейчас девчата готовятся 
к проведению спортивного 
праздника «Папа, мама, 
я — спортивная семья». 
Дочка Нади Денисовой ско
ро тоже придет работать на 
фарфоровый завод. По ма
миным стопам, что называ
ется, Галина заканчивает

техникум. Так что есть кому 
перенимать опыт, учиться 
мастерству у старших това
рищей.

НА СНИМКАХ: Надежда 
Денисова и Тамара Капусти
на; в литейно-формовочном 
цехе -— Вера Батакова, Оль
га Ляпустнна, Фая Вахито
ва; в музее завода.

Фото Л. БАРАНОВА, ■Я

Сначала — письмо
«Редакция газеты «На сме

ну!», «Музыкальная студия». 
■Обращаюсь с просьбой помочь 
мне и сыну разобраться в 
спорных вопросах. Мой сын со 
своими приятелями, подрост
ками лет 15—16, каждое во
скресенье ездит на Шувакиш- 
ский рынок. Ездит, несмотря 
на мои строжайшие запреты, 
любыми -путями, не гнушается 
и обманом. Цель — обмен 
пластинок,
• Может быть, я отстала от 

времени, Но «музыка», кото
рую приносит мой сын с Шу- 
вакиша, мне несимпатична. 
Уже потому, что у нее «ры
ночное» происхождение. И что 
это за «музыка», которая 
учит детей лжи? Не слышу ни
чего, кроме оглушительных 
выкриков и несуразного шума. 
А сын уверяет, что эти музы
кальные ансамбли — почти все 
записи сделаны в ФРГ фирмой 
«Новая волна» — своими пес
нями высказывают протест су
ществующему строю. Может 
быть, это- дейгтвительно заслу
живающие внимания работы, 
но почему их нужно приобре
тать только на рынке? .

Сама я на Шувакише не бы
ла, но слышала, что пластинки 
идут там по баснословным це-

Кто заказывает музыку?
Побывал я примерно на де

сятке различных дискотек в 
самых разных концах области. 
И на поражающих оригиналь
ностью оформления и цветовых 
эффектов, и на использующих 
самую непритязательную аппа
ратуру, и на собирающих ста
бильно сотни молодых людей, 
и на совсем маленьких. Но вот 
что с каждым таким вечером 
проясняется все увереннее. 
Оказывается, что — по словам 
ведущих — в мире дискотеч
ной музыки все обозреваемые 
ансамбли относятся к безуслов
но прогрессивному направле
нию и своими песнями борют
ся против социальной неспра
ведливости. Все музыканты — 
включая и представителей тя
желого рока (о которых мы ус
лышали, что «на концертах 
группы не раз не выдержива
ла нагрузки самая мощная ап
паратура»), хотели бы играть 
Бетховена и Баха. (Спрашива
ется, что мешает им попробо
вать осуществить свою мечту 
сегодня?). Наконец, любая из 
обозреваемых групп находится 
сейчас в начале нового подъе
ма.

Названия ансамблей и испол
нителей меняются, слайды мо
гут быть лучше или хуже, му- 
зыки больше или меньше, 
но все перечисленные факты — 
в той или иной редакции — 
вы услышите на любой диско
теке. Не верите — проверьте 
в ближайшую субботу в своем 
родном городе!

Разговора на эту тему с ве
дущими дискотек у меня, от
кровенно говоря, не получает
ся. И мешать человеку на рабо
чем месте, в ходе программы 
не совсем вежливо, да и не 
удастся его отвлечь. Заканчи
ваются дискотеки поздненько 
для долгих споров. И, наконец, 
возразить что-то трудно. Да, 
такой-то музыкант в таком-то 
интервью это сказал. Да, в та- 
ной-то акции он действительно 
участвовал. Только так ли все 
просто?

Вспоминаю знакомство с 
программой, посвященной анг

нам. Меняют их кан будто то
же с доплатой. Правда, сын 
твердит, что обмениваются про
сто «пласт на пласт», но пове
рить в это никак не могу — на 
рынке бескорыстно услуг не де
лают. И разве это не скрытый 
вид спекуляции?

Простите, что не называю 
своей фамилии. И все же на
деюсь, что получу через газету

ответы на свои вопросы. По
верьте, они волнуют не только 
меня, но и других родителей, 
да и подросткам-дискоманам 
не мешало бы знать на них 
точные ответы. Итак...».

Итак, письмо в редакцию. 
Встревоженное, строгое в 
оценках, с вопросами далеко 
не «музыкальными»... Дочи
тать мы его еще успеем, 
вопросы в конверте и стали 
основой нашего разговора с 
Виктором ЗАЙЦЕВЫМ, за
ведующим сектором диско
тек областного научно-мето
дического центра управле
ния культуры Свердловского 
облисполкома.

— Интересное письмо. Ин
тересное тем, что автор не 
требует немедленно запре
тить, наказать, пресечь, а пы
тается разобраться, что это 
такое — обмен пластинками, 
по каким правилам он ведет
ся.

— Скорее уж, какие пра
вила нарушает... Цены-то на 
рынке, сами понимаете, от
нюдь не магазинные, никаких 
гарантии при этом «фирма» 
не дает. И все-таки, что ни

БЕЗ ПРАВА НА ДИСК?
ИНТЕРВЬЮ ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ .....................■■■........

лийской рок-группе «Пинк 
Флойд». Дело было в Красно- 
уральске, только при чем тут 
место? Все элементы вышеупо
мянутой схемы в тексте веду
щего были налицо. А о том, 
что, несмотря на свой протест 
против современной капита
листической действительности, 
групла процветает в рамках 
шоу-бизнеса — ни слова.

— Это и так ясно, а в целом 
группа прогрессивная. По срав
нению с другими, по крайней 
мере... — возражают мне.

Солидный кусок программы 
был посвящен рассказу о 
премьере песни «Стена». Тогда 
на сцене были установлены 
трехметровые манекены участ
ников группы и по мере песни 
их закладывали пластиковыми 
блоками, возникала стена, о 
существовании которой в отно
шениях людей и говорится в 
песне. А с последним аккордом 
стена разлеталась, перед зрите
лями представали невредимые 
манекены. Не удастся, мол, от
городиться стеной от «Пинк 
Флойд»!

Эффектное зрелище, не 
спорю. И для рассказа о нем 
ведущий красок не жалел. А о 
том, что уже само такое пред
ставление — по здравом рас
суждении —стоит кругленькую 
сумму и, следовательно, санк
ционировано менеджерами ан
самбля, поразмышлять не пы
тался. А ведй от этих «про
грессивных управляющих» тя
нется тонкая, но прочная ни
точка к тем, кто старается ма
нипулировать молодежью.

Со всем этим мой собеседниц 
спорить не стал. Он просто вы
ложил «козырный» аргумент: 
об этом он читал там-то и там- 
то, и ничего по затрагиваемым 
мной вопросам там написано 
не было. Но своя-то голова в 
наличии, над оценкой фантов 
можно было поразмыслить са
мому? (Кстати, это основная 
обязанность ведущего, а не 
умелое переключение света.

— Что ты хочешь? — удивил
ся мой знакомый, которому я 
показал эти заметки. — Боль

воскресенье, отправляются 
на Шувакиш дискоманы с 
яркими конвертами под 
мышкой, и не только ведь 
мальчишки-школьники, тай
ком сбежавшие из дому, — 
солидные коллекционеры ту
да же...

— А куда же еще? Где 
еще можно отыскать нужную 
-пластинку, договориться об 

обмене, разузнать последние 
«граммофонные» новости? Я 
говорю именно о коллекцио
нерах, а не о тех, кто готов 
поживиться на каком угодно 
дефиците: джинсы так джин
сы, пластинки так пластинки. 
А дефицит есть. Це задер
живаются на прилавках ин
тересные новинки фирмы 
«Мелодия», диски, выпущен
ные в странах СЭВ, вовсе 
редкость — пластинки, кото
рые привезли паши туристы 
из-за границы, кому-то прис
лали записи зарубежные 
друзья...

Встречаются все эти дис
ки на рынке. Встречаются 
коллекционеры, и не только 
свердловчане, приезжают и 
нз других городов в надежде 
отыскать, наконец, ’ нужную 
пластинку.

Уверен, что очень многим 
из них тоже не по вкусу эта 
рыночная стихия: диск, а в 
нагрузку риск... Не сомне
ваюсь, что с куда большим 
удовольствием они приходи
ли бы в свой клуб, где, кро
ме всего прочего, могли бы 
пополнить коллекции, полу-

ше половины ведущих диско
тек не имеют высшего образо
вания, а значит, у них нет 
навыка исследовательской ра
боты, а ты предлагаешь им 
анализировать. Гуманитар
ное образование среди них — 
редкость, а категориями 
музыки, искусства могут 
оперировать лишь единицы. 
Чтобы провести дискотеку и 
даже аплодисменты сорвать, 
достаточно вызубрить несколь
ко цитат и терминов.

Начинаю склоняться к мне
нию, что мой знакомый — кста
ти, довольно серьезно разбира
ющийся в современной попу
лярной музыке — прав. И са
мое главное, что завсегдатаев 
дискотек такая манная каша 
из журнальных цитат вполне 
устраивает. Потому и не стре
мятся повысить уровень своих 
комментариев ведущие, потому 
и все заботы их о новых запи
сях, о новых эффектах — не 
больше.

Энтузиасты дискотечного 
движения утверждали, что но
вая форма досуга поможет сни
зить правонарушения среди 
молодежи, воспитать вкус, не 
копировать слепо западные об
разцы. Мне кажется, что сегод
ня вам не найти зримых успе
хов в этих направлениях. Ребя
та из оперативных комсомоль
ских отрядов уже давно уде
ляют дискотекам больше вни
мания, чем пивным ларькам и 
глухим подворотням. И вкус у 
дискоманов своеобразный: лишь 
усвоить уже приготовленный 
информационный материал — 
это кто хороший, чем именно 
хороший.

Не будем закрывать глаза, 
ссылаться на единичные, неха
рактерные примеры: большин
ство дискотек растят потреби
телей, большинство их веду
щих трудятся в расчете на не
взыскательный вкус потребите
ля. Вот кто заказывает музыку, 
несмотря на то, что многие 
дискотеки действуют под эги
дой комитетов ВЛКСМ.

Меньше всего мне хотелось 
бы кого-нибудь обидеть, поста
вить под сомнение энтузиазм 
ребят. Но проблема, по-моему, 
существует, и ставить ее надо, 
не сглаживая углов, во всей 
остроте.

Б. ВИКТОРОВ, 
комсомольский работник.

Свердловск. 

чнть информацию о новых 
музыкальных направлениях, 
ансамблях, последних рабо
тах известных коллективов. 
Есть же такие клубы у фи
лателистов, собирателей 
значков! Не говорю уж о спе
циальных полках обмена в 
каждом книжном магазине.

— Простите, но зачем же 
открывать клуб, который

.давно открыт? Клуб филофо
нистов приглашает на свои 
вечера во Дворец металлур
гов ВИЗа.

— Совершенно верно, но - 
к 'этому следует добавить, 
что обмен пластинками там 
запрещен, брало в свое вре
мя принято такое решение 
па общем собрании членов 
клуба. Удивительное реше
ние, ведь любому коллекцио
неру не нужно объяснять, 
что без обмена в собиратель
стве просто не обойтись. 
Контроль — дело хлопот
ное, запрет наложить легче. 
Впрочем, и между членами 
клуба обмен пластинками 
ведется, по уже, так сказать, 
в частном порядке.

Так что завсегдатаев дис
ко-рынка в клубе филофони
стов встретишь не так уж ча
сто. Да и не горит клуб же
ланием принимать «первых 
встречных». У него свой ин
терес: право на приобретение 
определенного количества 
пластинок, поступающих в 
магазин, и правом этим со 
всеми желающими лучше не 
делиться... Между прочим, в 

АНОНС

УЧИТЬ И УЧИТЬСЯ
Открылся постоянный семинар для аз- 

торов самодеятельной песни. Инициатора
ми этого начинания стали Свердловский 
обком комсомола и сочинитель самодея
тельных песен Раиса Абельская. Раиса — 
лауреат республиканских фестивалей само
деятельной песни, исполнитель со стажем 
и с именем.

Цель семинара — помочь любителям 
самодеятельной песни «найти свой голос», 
сориентироваться в многоликом мире песни

Опытные наставники 'Помогут начинаю
щим овладеть основами мастерства само
деятельного творчества.' Семинар призван

обсуждать, разбирать песни, представлен
ные на суд семинара. Организаторы его 
будут устраивать встречи с известными му
зыковедами, музыкантами, режиссерами, 
вечера «Поэзии и песни». Самодеятельные 
композиторы, исполнители собственных 
песен примут участие в выступлениях на 
предприятиях области.

Семинар начал свою работу при Доме 
культуры имени Я. М. Свердлова.

Вас ждут здесь каждый второй четверг 
в 19 часов в лекционном зале Дома куль
туры.

Д НОВОГОДНЮЮ ночь 
нас, телезрителей, ко

нечно же, ждут сюрпризы. И 
прежде всего в традиционном 
«Голубом огоньке». На этот 
раз ведущие — актер Михаил 
Державин и дикторы Майя 
Сидорова и Татьяна Ромаши
на — будут хозяевами телеви
зионного кафе. В передаче 
примут участие ведущие ар
тисты театра, кино, эстрады. 
Ведь эта передача создается в 
первую очередь по заявкам 
зрителей, это они послали 
«пригласительные билеты» 
М. Магомаеву, Н. Сличенко, 
А. Пугачевой, Г. Хазанову, 
С. Ротару, Э. Пьехе... Среди за
рубежных гостей — итальян
ский певец Джанни Моранди.

НА СНИМКЕ: гостья «Го
лубого огонька» — народная 
артистка УССР София Ротару.

Фотохроника ТАСС.

таком праве уже несколько 
лет Дем грампластинки от
казывает организаторам и 
ведущим дискотек. Вот и 
они в поисках материала для 
новых программ отправля
ются на рынок.

— На свой страх и риск... 
Кстати, разрешен ли там 
дискообмеп официально? т— 
Это один из вопросов письма 
в редакцию.

— Сами понимаете, прей
скурант на рынке не преду
смотрен, купил двадцатико
пеечный билетик — и мо
жешь продавать любую вещь. 
Такой вещью становится и 
пластинка.

Дискообмену на рынке не 
место. Возможно, его орга
низацию возьмет па себя но
вый клуб. Возможно, будут 
проходить дни коллекционе
ра грампластинки в одном 
из свердловских Дворцов 
культуры, где есть вмести
тельный пал. Обязательно — 
с участием квалифицирован
ных консультантов, обяза
тельно — с проигрывателя
ми. чтобы в купленном фир
менном конверте «случайно» 
не оказалась пластинка, вы
ставленная в каждом киоске.

— Кстати, один из вопро
сов в письме подсказывает и 
такой дискообмеп: посред
ник — магазин. Пора по
учиться у Книготорга, там 
книгообменом занимаются 
охотно...

— По-моему, вполне ре
альное дело. Но, конечно, 
на этой полке дискообмена— 
на названии не настаиваю, 
может быть, кому-то придет 
в голову более удачное — 
будут стоять только пластин
ки, бывавшие па прилавке.

— Значит, диски «Новой 
волны» по-прежнему будут 
«пластинками с рынка»?

— Что и говорить, «Ме
лодия» за новинками даже в 
отечественной эстраде не 
всегда поспевает... И «Новая 
волна», раз уж о ней зашла 
речь, известна пока нашим 
коллекционерам исключи
тельно по зарубежным запи
сям. Сейчас это в самом де
ле «пластинки с рынка». Бу
дут организованы дни кол
лекционера — будем помо
гать и обменивать, и приоб
ретать такие диски.

Должен уточнить: «Новая 
волна» — это не фирма, а 
новое направление в музыке, 
«выросшее» из движения 
панков, отказавшееся от 
многих его крайностей. На
правление, очень популярное 
среди молодежи, заметное 
даже в стиле одежды: крос
совки, брюки-«банан»...

Не могу полностью согла
ситься с автором письма, ко
торый слышит в «Новой вол
не» только несуразный шум. 
Не буду сводить все к фор
муле «о вкусах не спорят». 
Спорят. И, конечно, вкусы 
воспитывают. Но при этом 
не забывают, что вкусы мо
гут не совпадать.

И еще. Ценность пластин
ки. настоящая ценность — 
это не только ее рыночная 
цена. Кого-то просто под
хватила модная волна. По 
другую сторону диска — 
серьезное, глубокое увлече
ние, когда по меньшей мере 
знают, как поют и что поют 
улыбающиеся с фирменного 
конверта «звезды». .Может 
быть, именно это хотел до
казать своей маме парень, о 
котором мы узнали из пись
ма в редакцию?

Вопросы по просьбе 
читателя задавала 

Ю. НЕКРИЧ.
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ПРИЯТНЫЕ ХЛОПОТЫ
Традиционный новогодний 

вечер на этот раз начнем го
товить еще утром. Мыслен
но или даже с карандашом 
в руках обдумаем ход пра
здника, запишем и меню но
вогоднего стола. Время для 
торжественного ужина — 
полночь — не самое привыч
ное. Стоит поэтому ограни
читься салатами и холодны
ми закусками, горячие блю
да сделать легкими, не жир
ными. Наше пристрастие в 
новогоднюю ночь к пельме
ням, тушеному мясу явно не 
на пользу здоровью, в позд
ние часы вызовут они не 
бодрость, а сонливость.

Может быть, запечь в 
фольге рыбу или пригото
вить фаршированную кури
цу? Украсят стол не только 
традиционные салаты, но и 
заливное, маленькие бутер
броды из поджаренного ’ хле
ба с рйбой, яйцом, соленым 
огурчиком, сыром — тартин
ки. Подготовьте два-три ре
цепта прохладительных на
питков.

НАПИТОК «ЦИТРУСОВЫЙ». 
Заранее сварить компот (1 л) 
из, свежих яблок, процедить. 
Выжать сок одного грейп
фрута, одного лимона (можно 
взять и лимонный сироп), са
хар по вкусу. Все компоненты 
смешать, разлить в стаканы, 
добавить дольки мандарина 
или ломтики апельсина, охла
дить. Можно заранее смочить 
края стакана и обмакнуть его 
в сахарный песок. Такой ста
кан с «изморозью» выглядит 
очень нарядно.

КИСЕЛЬ С МОРОЖЕНЫМ. Из 
варенья (вишня, смородина, 
малина) сварите густой кисель 
и охладите. Разлейте в стаканы 
(вазочки) и добавьте по шарику 
мороженого, две-три ягодки из 
варенья.

Очень ~ эффектно выглядит 
многослойное желе, оригиналь
ны салаты из овощей в корзи
ночках, сделанных из кунцев
ских булочек, или в конверти
ках из тонких пластиков варе
ной колбасы. Напомним, что 
заливное не обязательно может 
быть мясным или рыбным. 
Бульоном в смеси с желатином 
можно залить и колбасу, и око
рок, и запеканку из риса с яй
цами. Главное здесь — щедро 
украсить заливное зеленью лу
ка, петрушки, кружочками ва
реной моркови, зеленым горош
ком.

РЫБНЫЙ САЛАТ. Банка лю
бых рыбных консервов в масле, 
отварной рис, вареные яйца, 
лук, морковь, оливки, зеленый 
горошен, немного майонеза — 
уверяем, что такой салат по 
вкусу не уступает мясному.

РЕДЬКА, натертая на мелкой 
терке, соль, сметана, немного 
свеклы — еще одна полезная и 
пикантная закуска.

А чтобы дать гостям по
вод для веселья, напиши
те меню. Любое блюдо в нем 
можно зашифровать и пред
ставить настоящим сюрпри
зом.

Теперь немного о серви
ровке. Пусть в новогоднюю 
ночь она будет особенной.

Рядом с прибором участни
ки ужина найдут небольшие 
открытки с краткими поже
ланиями каждому, уместны 
маленькие свечки, которые 
мы поставим в низкие конь
ячные бокалы. Скромный 
букетик из еловых веточек 
заменит на праздничном сто
ле живые цветы, парадную 
белую скатерть дополнят 
цветные бумажные салфетки 
под каждым прибором (ли
сты цветной бумаги укрась
те аппликацией, края под
режьте ножницами на манер 
бахромы).

Особенно трудно давать 
советы по развлекательной 
части новогоднего вечера, 
хотя любой сюрприз лучше 
подготовить заранее. Выбе
рите «диктора» и устройте 
краткий «концерт по заяв
кам» гостей. Он может быть 
«живым» — то есть талан
тами блеснут все гости, а 
можно заранее отобрать не
сколько дисков или записей 
на магнитофоне. Не стес
няйтесь, вспомните веселые 
ребячьи игры, например, в 
фанты. Проведите конкурс 
на лучший танец, исполнение 
стихов. Если есть время, то 
можно даже выпустить шу
точную стенгазету?

Хорошо, если во всех хло
потах примут участие млад
шие члены семьи. Поручите 
ребятам одну из забот, ска
жем, украшение квартиры. 
Уверены, что фантазии' бу
дет через край и обычная 
комната превратится в ска
зочный шатер или зимнее 
царство... На один-то вечер 
не стоит требовать строгого 
порядка, уныло привычного 
«все, как у людей». Поболь
ше выдумки, поменьше стан
дарта!

Постарайтесь хлопоты на 
кухне, приготовление пиро
гов и тортов закончить до 
вечера, побыть до гостей 
хоть час на вечерней улице, 
настроиться на веселый от
дых. А чтобы не превратил
ся Новый год в семейное 
бдение у телеэкрана, заранее 
составьте расписание, сооб
ща обсудив его. Тогда не 
будет обиженных.

Новый год —- семейный 
Жарнавал, Новый год-—пра
здничное чаепитие, Новый 
год — встреча с друзьями... 
Вариантов много. Надеемся, 
что вы* встретите его, доро
гие читатели, в хорошем на
строении. Желаем вам при
ятных запланированных хло
пот!

А. ЕФИМОВ.
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Редактор И. МАЛАХЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Ж
Суббота, 31

«ОРБИТА-4» - «ВОСТОК»
8.00 — «Время».
8.40 — 53-й тираж «Спортло

то».
8.50 — Документальные

фильмы о народных промыс
лах.

9.20 — Э. Григ. Соната для 
скрипки и фортепиано до ми
нор.

9.50 — Фильм — детям.
«Удивительные приключения 
Дениса Кораблева». Две серии.

12.00 —- Выступление Госу
дарственного академического 
Северного русского народного 
хора.

12.40 — Сегодня в мире.
12.55 — Мультконцерт.
13.35 — «Человек. Земля.

Вселенная».
14.20 — «Содружество».
15.05 — Премьера фильма- 

концерта «Басни Крылова и 
шуточные песни».

16.10 — Мультфильм.
16.30 — «Очевидное — неве

роятное».
17.30 — «Краски «Радуги». 

Заключительный концерт V 

Международного фестиваля 
телевизионных программ о на
родном творчестве.

18.45 — Мультфильм для де
тей.

19.10 — «Вокруг смеха».
20.30 — «Время».
21.05 — Танцы, танцы, тан

цы...
21.35 — Премьера кинокон

церта «Вам песня посвящается, 
или Снова карнавальная ночь».

22.35 — Новогодний бал фи
гуристов.

23.40 — «Страна моя». Теле
фильм.

23.50 — «С Новым годом, то
варищи!». Поздравление совет
скому народу.

00.05 — Новогодний огонек.
03.35 — Вам улыбаются звез

ды. Концерт артистов эстрады.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.00 — Утренняя гимнасти

ка.
10.15 — «Если хочешь быть 

здоров».
10.30 — «Русская лошадь».
11.00 — Фильм — детям. 

«Чук и Гек».
11.45 — Клуб путешественни

ков.
12.45 — Концерт духового 

оркестра Большого театра 
Союза ССР.

13.25 — «Одежда и фанта
зия».

13.55 — «А ну-ка, девушки!». 
Соревнования работниц сель
ского хозяйства.

15.55 — Голоса народных ин
струментов. Гитара.

16.50 — Спутник кинозрите
ля. Фильмы для детей.

17.35 — Международное обо
зрение.

17.50 — Свердловск. Ново
сти.

18.10 — МОСКВА. «Ирония 
судьбы, или С легким паром». 
Художественный телефильм. 
Две серии.

21.15 — Свердловск. Новости.
21.30 — <С Новым годом!». 

Праздничный вечер во Дворце 
У ралмашзавода.

23.00 — МОСКВА. «Время».
23.35 — Премьера художест

венного телефильма «ВольнЫй 
ветер». По мотивам оперетты 
И. Дунаевского. Две серии.

01.40 — «Страна моя». Теле
фильм.

01.50 — «С Новым годом, то
варищи!»'. Поздравление совет
скому народу.

ИЯ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

СОВКИНО — Такая жест- 
кая игра — хоккей.

ТЕМП — Взорванный ад.
САЛЮТ — Витя Глуша

ков — друг апачей. Арабел
ла — дочь пирата. Жаркое 
лето в Кабуле.

УРАЛ Красные колоко
ла (фильм 2-й, две серии). 
Завещание турецкого аги.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Из жизни начальника уго
ловного розыска.

БУРЕВЕСТНИК — Такой 
лжец (две серии).

ИСКРА — Дамское танго. 
Красиво уйти.

СОВРЕМЕННИК — Экипаж 
(две серии).

ЭКРАН — Сокровища ви
зантийского купца.

МИР — Такой лжец (две 
серии).

ЗАРЯ — У опасной черты.
Дамское танго.

31 декабря — 1 января по области ожидается облачная 
погода с прояснениями, небольшой снег. 31 декабря мес
тами умеренный, слабые метели. Ветер’ юго-западный — 
западный. 5—10 метров в секунду. Температура воздуха 
ночью 8—13. на севере области до 22 градусов мороза, 
днем минус 3 — минус 8, местами до минус 13 градусов.

КОМСОМОЛЕЦ — Инспек
тор-разиня.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Экипаж для Сингапура.

ЮЖНЫЙ — Экипаж для 
Сингапура.

ЛУЧ — Нежданно-негадан
но.
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